
LA DECISIÓN que tomó Andrés Manuel López
Obrador de que su gobierno se quedará al menos
dos años más con el avión presidencial deja
a una clara ganadora... y a millones de perdedores.

GANA la Sedeña, pues era esa dependencia
la que pagaba a Banobras la cuota por
el arrendamiento de la aeronave y, ahora,
quedará liberada de esa onerosa carga.

Y LOS PERDEDORES somos tooodos los mexicanos,
pues el TP01 se seguirá pagando con el dinero de
nuestros impuestos dado que la deuda será asumida
por la Secretaría de Hacienda... pero eso no es todo.
PARTE del dinero recaudado en el sorteo de la

Lotería Nacional ese que el Presidente insiste
en decir que es una "rifa" se usará para
el mantenimiento de la aeronave que seguirá
en manos de la Sedeña para su supuesta renta.

ASÍ, "El Pueblo Bueno" seguirá pagando
por la incapacidad del Presidente para deshacerse
de un problema que él mismo creó y ha hecho
crecer cada vez más generando expectativas
que no puede cumplir.

CON ESO de que el sorteo conmemorativo por
el fracaso en la venta del avión presidencial será el
15 de septiembre, ya nada más falta que los ganadores
sean anunciados desde el balcón central del Palacio

Nacional a la hora del Grito de Independencia.

¿SE IMAGINAN?... "¡Vivan los Pérez que se ganaron

20 millones de pesos!". Ups, a como están las cosas,
será mejor no dar ideas.

EN LAS altas esferas del gobierno hay una epidemia,
y no es por el coronavirus, sino por el virus
de "lo que usted diga, señor presidente".

CADA VEZ son más las voces que relatan cómo
secretarios y titulares de organismos públicos están
empeñados no en cumplir con sus obligaciones, sino
en quedar bien con Andrés Manuel López Obrador.

ALGUNOS, de plano, han optado por hacer
de lado hasta convicciones profesionales y personales,
con tal de que se note que están del lado del
mandatario y cumplen tooodas sus encomiendas,
por más raras que parezcan.

Y QUIEN no lo crea, nomás que le pregunte al ex titular
de Hacienda Carlos Urzúa, quien preñrió bajarse
del barco antes que callarse que el emperador andaba
desnudo mientras los demás elogiaban su "traje".

DESPUÉS de que el gobernador de Aguascalientes,
Martín Orozco, dijo a dónde piensa mandar
a los enfermos de hospitales públicos que no sean
de su entidad, hubo quien se preguntó si en el rancho
de Andrés Manuel López Obrador en Palenque
se construirá una clínica del Insabi. .. por aquello
de la coincidencia en el nombre, pues.
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La memoria del horror criminal está

saturada, las estampas de violencia han
anestesiado el asombro, por eso vale
preguntar: pero ¡qué fue lo que hicimos!

Pero ¡qué hicimos!
Al ver por años, semana tras se

mana, el catálogo del horror
desplegado por el crimen es

obligado preguntar: pero ¿qué fue lo
que hicimos o dejamos de hacer?

Cuando se mira a un adolescente y
un joven muertos por jugar a "las ma
quinitas", justo cuando la maña llegó
a cobrar el derecho de piso; a niños
armados para nutrir la espiral de violen
cia; al hambre y el éxodo en la sierra de
Guerrero porque el fentanilo desplazó
a la amapola; brazos, cabezas o torsos
tirados a la vera de un camino o cuer
pos colgados en un puente; a un policía
muerto por cumplir con su deber y a
otro muy vivo por faltar a él; a una ma
dre doliente enterrar a un desconocido,
creyendo que es su hijo desaparecido; a
un obispo consagrar un matrimonio en
la catedral tomada por la fuerza de un
cártel; un jaripeo transformado en un
presidio; a un chofer mutilado por
que su patrón no apagó a distancia el
geolocalizador del autotransporte de
mercancía; a un migrante reclutado
por el crimen; a una persona sin orejas
o dedos porque tardó el pago de su
rescate; a infinidad de mujeres incor
poradas a fuerza a la prostitución; a un
franelero convertido en halcón; a un
paisano pagar al Estado y al crimen el
peaje por cruzar la frontera..

Cuando se mira eso desde hace in
finidad de años, es hora de preguntar:
¿qué fue lo que hicimos? Todos, no éste,
el anterior o el anteanterior gobierno.

El crimen ya no sólo le disputa al Es

tado el monopolio del uso de la fuerza
y el del tributo. También le compite en
el control del mercado del combustible,
el agua, el transporte terrestre de pasa
je y carga y, desde luego, en múltiples
regiones, la autoridad política y social.
Y, por si algo faltara, el crimen le com
plica al Estado la vecindad con la po
tencia de al lado, cuyo gobierno exige
lo que no ofrece y hace del chantaje el
músculo de su capricho político.

No, no se trata de cargar esa de
plorable situación a la administración
de hoy, ayer o antier, sino de llamar la
atención del conjunto de la clase políti
ca sobre la urgencia de acordar y dise
ñar una auténtica política de seguridad
de laigo plazo que, aun cuando pasen
años no podrá ser de otro modo,
permita someter al crimen y garantizar
la vida, la integridad, el patrimonio, así
como las libertades y derechos a la
ciudadanía

Es imposible. No se van a corregir
en un sexenio los errores cometidos
durante más de veinte años. Por ello, se
guir alimentando la fantasía de que, en
quince minutos, a los cien días, al pri
mer año, al inicio de la segunda mitad
o al término de no importa qué sexenio
se sentirá una mejora es y será tanto
como convertirse en cómplices del
crimen.

Si antes se paliaba lo uigente a costa de
postergar lo importante, ahora resolver
lo importante se está volviendo ingen
te. Se está llegando a un punto de quie
bre del Estado, sin que ello implique

que la violencia criminal toque fondo.
Aun así, desde hace años no se

advierte disposición gubernamental
ni opositora para acordar y formular
una política transexenal de seguridad
que, sin importar qué fuerza ocupe más
adelante el gobierno, quede fija y sólo se
administre. No, se ve algo peor. El cam
bio constante de políticas e instituciones,
uniformes y cromática de los vehículos
oficiales y, desde luego, de leyes en el
Estado de derecho inexistente, todo para
generar la ilusión de que se hace algo me
jor a lo anterior, aun cuando lo anterior
sea presente.

Lejos de llegar a un acuerdo respeta
ble y respetado en la materia, se insiste
en hacer del fracaso ajeno, la victoria
propia Derivar ganancias de la ruina del
contrario. Cuanto peor le vaya a este o
aquel gobierno en seguridad, mayor la
posibilidad de sustituirlo, de tomar el
turno para hacer lo mismo.

Sangre qué derramar siempre habrá
suficiente.

Algo de eso también se advierte en algu
nos especialistas y activistas empeñados
en diseñar e instrumentar sistemas de
prevención, persecución y penalización
del delito propios de un país de leyes,
cuando México no es uno de ellos.

Se ignora adrede la situación ex
cepcional impuesta por el crimen y, por
no faltar a la corrección política se de
sarrollan modelos ajenos o inaplicables
a la circunstancia nacional. Se exige al
Estado respetar y garantizar plenamente
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derechos y libertades, a sabiendas de que
estos han sido conculcados por el crimen
desde hace años. Hablar del estado de ex
cepción o de la suspensión de garantías,
justo donde éstas ya no prevalecen, es mo
tivo de silencio, no de análisis ni de deba
te. Se simula que el nivel de inseguridad
no es tal que obligue a pensar en suspen
der garantías para recuperarlas. Se olvida
sin borrar, el artículo 29 constitucional.

De eso, mejor ni hablar, como tam
poco de la pérdida de la frontera entre
crimen y política aun cuando un secre

tario de Seguridad esté siendo juzgado
en Estados Unidos por servir y proteger
al crimen y no a la ciudadanía

El país viene ensayando desde finales del
siglo pasado distintos modelos de seguri
dad y justicia sin dar margen al resultado
de la experimentación, regalando así
enormes ventajas al crimen.

Profesionales o no, las bandas crimi
nales festejan, como ni los partidos lo ha

cen, la alternancia en el poder político. La
alternancia política es jauja para ellas. Al
no haber políticas y modelos de seguri
dad de largo plazo ni lealtad, continuidad
y honestidad política en la transmisión
del poder entre partidos de distinto signo,
el campo criminal es una pradera

La memoria del horror criminal ya
no tiene espacio, las estampas de vio
lencia en la conciencia nacional han
perdido fuerza y su reiteración ha anes
tesiado la capacidad de asombro, por
eso vale preguntar: pero ¡qué fue lo que
hicimos!
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¿A dónde se fue el viento?

Estuvo aquí en días pasados. Se llevó
las láminas del techo del establo,
derribó un pedazo de la barda de adobe
del panteón y tumbó el álamo viejo
en el solar de don Abundio. (Comentó él:
"Y me habría tumbado también a mí,
que soy más viejo que el álamo").

Ahora el viento ya no está.

Los árboles se tranquilizaron,
las mujeres volvieron a poner la ropa en
los tendederos y no dijimos ya con miedo:
Anda suelto el diablo.

En otra parte del mundo debe andar
este oscuro ventarrón que de otra parte
del mundo nos llegó.

Yo digo que todos los vientos son el
mismo viento, de la misma manera
que toda el agua es la misma agua
y que todos somos la misma tierra.

La nube que ha pasado volverá a pasar.
La lluvia que ha llovido volverá a llover.

La semilla que ha brotado volverá a brotar.

El ser que ha sido volverá a ser.

Dicho de otro modo, todo es lo mismo
dicho de otro modo.

¡Hasta mañana!...
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Armatoste
i hija salió de la Prepa"MAbierta". Eso dijo con or
i güilo la vecina de doña

Pasita Replicó ella 'Tos la mía salió
cerrada, y a mucha honra"... El cabo
Quinche era el milite más temido de la
tropa (Su nombre obedecía al hecho
de que nació en un pueblo situado más
al sur del Cabo Catoche). Se unió al
ejército rebelde para escapar de su
mujer. Dijo: "Es menos peligroso en
frentar a toda la Federación que a ella".
Cierto día los revolucionarios asaltaron
el convento de las Madres de la Rever
beración. El general Store, jefe de los
atacantes, le dijo a sor Bette, la supe
riora de la orden: "Tengo ganas de ver
a una monja borracha Si no se bebe
usted media botella de este mezcal de
rancho la dejaré librada a los más ba
jos instintos del cabo Quinche, que de
por sí es chaparro". Sor Bette recordó
la doctrina jesuítica del mal menor, y
apuró el recio mezcal. Cuando acabó la
libación se limpió la boca con la man
ga del hábito y dijo con desafiante voz:
"¡Ahora sí! ¡Échenme al pinche cabo!"...
El guía les informó a los turistas: "En el
preciso lugar donde nos encontramos
el rey Fredegundo ordenó la construc
ción de un castillo de mil torres, 2 mil
murallas, 3 mil puentes levadizos, 4 mil
almenas y 5 mil baluartes". Preguntó

uno, desconcertado: "¿Y dónde está el
castillo?". Respondió el guía "Nadie le
hizo caso al rey Fredegundo"... Escon
didos entre los arbustos los salvajes
cazadores de cabezas vieron pasar a
Miss Asstits, la célebre exploradora
blanca Era mujer de aventajada esta
tura, dueña de exuberantes y undosas
prominencias tanto traseras como de
lanteras. Le sugirió uno de los aboríge
nes al otro: "Oye, Jibario: ¿qué te pare
ce si en vez de cazar cabezas nos de
dicamos hoy a cazar otras cosas?"... Y
cuando despertó, el avión todavía es
taba ahí. Esto del jet presidencial se ha
convertido, si no en una pesadilla, sí
en una pesadumbre para López Obra
dor. Pesadumbre para él; risión para
los demás. Se ve que el Presidente no
sabe ya qué hacer con el méndigo ae
roplano. Estoy seguro de que si AMLO
pudiera le diría al malhadado avión las
mismas palabras que el Prometeo Sifi
lítico le espetó al ave fatal en el sonoro
poema de Leduc. Pero ahí está el cos
tosísimo armatoste, como un elefante
que sigue a su dueño a todas partes
sin que éste pueda deshacerse de él.
A lo mejor eso es precisamente lo que
quiere el tabasqueño: que hablemos
del avión en vez de protestar por la
criminalidad rampante, la quiebra de
la economía, las insuficiencias en la

atención a la salud, las amenazas con
tra las libertades básicas, la ineficacia
del gobierno, el retroceso general de la
nación. Si tal es la idea ese propósito
se está cumpliendo plenamente... No
hay madre más sufrida que la gallina
Cada hijo le cuesta un huevo... "¡Es
toy perdiendo la vista!" le dijo con
angustia la mujer al oftalmólogo. "No
se alarme, señora" la tranquilizó el
facultativo. Le puso tres dedos ante los
ojos y le preguntó: "Dígame: ¿cuántos
dedos tengo ahí?". "¡Santo Cielo! ex
clamó acongojada la mujer, ¡Tam
bién estoy perdiendo la sensibilidad!".
(No le entendí)... Don Valetu di Nario,
rico señor que andaba en la ochente
na, contrajo matrimonio con Goldigia,
linda muchacha en flor de edad. Un
amigo del provecto galán le preguntó
al mismo tiempo con admiración y en
vidia "¿Cómo lograste que una chica
de 25 años aceptara casarse contigo,
que tienes 80?". Contestó muy ufano
don Valetu: "Le dije que tengo 92"... El
desobligado marido le comentó a su
mujer: "Estoy viendo en el periódico
el anuncio de un circo. Presenta entre
sus números a una trapecista que sos
tiene en el aire a su marido con los dien
tes". "¡Bah! replicó desdeñosa la se
ñora, Yo te sostengo a ti con otra cosa
y ni me anuncio"... FIN.
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A funcionario le pesa leer recomendación de DH

Desde Jalisco, nos cuentan que el coor
dinador del gabinete de seguridad es
tatal, Macedonio Tamez Guajardo,
declaró que tiene cosas más importantes
que hacer, que revisar cómo se ha cum
plimentado una recomendación einitida
por la Comisión Estatal de Derechos
Humanos en septiembre de 2018, cuan
do la entidad estuvo en la mira por el
llamado tráiler de la muerte, es decir,
una caja refrigeradora que contenía más
de 150 cuerpos e iba por las calles trans
portando cadáveres, ante la saturación
en los servicios forenses. Fue de manera

pública, nos dicen, que don Macedonio

señaló: "No estoy de acuerdo con ese tipo de recomendaciones
(...) Estamos trabajando mucho como para ponernos a leer los
documentos de medio kilo". El tema, nos dicen, caló duro entre
colectivos y, sobre todo, entre los afectados por dicho episodio,
ya que justo una de las exhortaciones era ofrecer una disculpa
pública a los agraviados. ¡Qué tal!

Sobre la liberación de Ka riña "N"
Tras la liberación de Karina "N", pareja senti
mental de El Marro, líder del Cártel de Santa
Rosa de Lima, nos dicen que las críticas se es
cucharon fuertes y desde varios frentes en

Guanajuato, empezando por la dirigencia estatal de PAN y di
versos diputados locales, quienes pidieron una investigación
de las causas que influyeron en la liberación. Uno de los in
conformes, nos señalan, fue el diputado Raúl Márquez, coor
dinador del grupo parlamentario de Morena, quien indicó que
haber soltado a Karina "N" —acusada de portación de armas
exclusivas del Ejército— dio un mensaje de impunidad, por lo
que es necesario exigir una investigación profunda sobre quie
nes son los responsables de su liberación. Ahora, nos mencio
nan, la pregunta es quién responderá a estas demandas.

Secretario alista espada... ¿o espalda?

Quien se prepara para un ventarrón, nos platican, es el secreta
rio de Seguridad Pública de Yucatán, Luis Felipe Salden Gjeda,
quien desde 2007 es el titular de esa corporación. Resulta, nos
explican, que el próximo lunes don Luis comparecerá ante los
diputados locales como parte de la glosa del primer informe de
actividades del gobierno estatal. La cosa, según nos adelantan,
se pondrá buena, ya que aunque Saiden Ojeda se ha mantenido
más de 10 años en el caigo, recientemente su imagen se vio
afectada, cuando en una manifestación en Mérida uno de los
policías que custodiaban el sitio lanzó gas kerimógeno a los in
conformes. ¿Habrá jalones de oreja o palmaditas por mantener
al estado como uno de los más seguros?
Con escuelas, diputado quiere dar las gracias
En Reynosa, Tamaulipas, nos mencionan, el diputado local
Alberto Lara Bazaldúa (PAN) hizo ruido al anunciar que do
nará su sueldo para que las escuelas puedan contar con mejor
infraestructura. Fue en el Colegio de Bachilleres número 22,
nos detallan, donde el blanquiazul se comprometió a donar un
peso por cada peso que el colegio invierta en la construcción
de una nueva fachada, y al mismo tiempo dijo que donará su
sueldo a los planteles del séptimo distrito, para agradecer que

los ciudadanos de estas colonias lo eligieron
como diputado. Pero eso no es todo, nos co
mentan, pues ya encanalado, el legislador
invitó a sus homólogos a hacer lo mismo.
Ya veremos si don Alberto cumple su
palabra y, sobre todo, nos dicen, si
hay alguien que le siga el paso.

Raúl
Márquez
Albo

Alberto Lara
Bazaldúa
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Van por Registro de Agresores Sexuales en CDMX

Nos platican que a pesar de las dificulta
des internas de Morena, los diputados del
Congreso local empujan para sacar el Re
gistro de Agresores Sexuales, que es una
prioridad para el gobierno de Claudia
Shelnbaum. Nos recuerdan que el tema
ha estado parado desde el pasado periodo
de sesiones, pero ya empezó a dar luces
en la Comisión de Igualdad de Género que
encabeza la postulada por Morena, Paula
Soto, Y es que, nos dicen, es todo lo que
pudo hacer doña Paula porque desde la
presidencia del Congreso, que encabeza
Isabela Rosales, pues nomás no |e turna
ron la iniciativa para que pudiera partici
par en la dicramtnadón del proyecto de ley. Nos dicen, los mal
pensados, que es como una especie de bloqueo, ¿Será?

Estrena cargo Quintero
pues tí! edil de Iztacajco, el morettista Armando
Quintera, quien ha sido diputado local, secreta
rio de Transporte y Vialidad y hasta dirígeme es
tatal del PRD capitalino —antes de renunciar a
su militareis—, pues tiene un cargo más y hoy encabeza la Aso
ciación de Autoridades Locales de México AjC. (AALMAC) que
reúne a los alcaldes y presidentes municipales de izquierda en el
país. En el evento donde rindió protesta estuvo la jefa de Gobier
no. Claudia Sheinbaum, y don Armando llamó a la organiza
ción entre los ediles y agradeció el trabajo de los diputados loca
les y det federal por Iztacalco, el líder de la bancada de Morena
en San Lázaro, Mario Delgado, Nos dicen que en política nada
es casita! y este caigo durará un año y coincidirá con el ¿uto elec
toral 2021. ¿Don Armando estará buscando la reelección;

Acaba espera en el Multilamiliur Tlalpan

La espera por regresar a su casa de la mayoría de los vecinos del
Multifamiliar Tlalpan llegó a su fin después de dos años, cuatro
meses y 21 días de que perdieron todo por el sismo del 1? de sep
tiembre de 2017. La tarde de este sábado la jefa de Gobierno,
Claudia Shelnbaum, hará la entrega de nueve de tos 10 edificios
dañados, Aunque muchos damnificados están contentos por la
entrega, tío han faltado tos que no están cíe acuerdo, pues asegu
ran que sus casas tenían más ornamentos y que no les gustan los
acabados, los accesorios s incluso las ventanas. Más allá de esto,
la mayoría está contenta por regresar a sus casas y espera que no
haya problemas con los edificios.

Retrasan pensiones en el Edomex
Le platicamos que la titular del Instituto de Seguridad Social del
Estado de México y Municipios (ISSEMyM), Bcrtha Alicia Casa
do Medina, está teniendo un arranque de año complicado NOS
dicen que la funcionaría parece que no quiere ni asomar la nariz
ante los reclamos de los pensionados que, aseguran, han tenido
retrasos en sus pagos, incluso no han recibido el correspondiente
al inicio de alio y la situación, nos refieren, es grave, porque para
muchos es el principal sustento económico que tienen. La situa

ción es tal que a los pensionados les dijeron que
pasen a checa? el 13 de febrero para ver si les
cayeron sus depósitos. Total, tal parece que
nunca acaban tas dificultades en el ISSE
MyM que desde 2018, las autoridades estata
les refieren está en número rojos.

Armando
Quintero
Martínez

Bertha Alicia
Casado
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Aunque llegó al caigo con el aval y la
cercanía innegable con el presiden
te López Obrador, en las últimas se

manas el fiscal Alejandro Gertz Mañero ha
tomado cierta distancia de la 4T y se ha con
frontado con el gabinete presidencial. Prime
ro, por un choque de visiones en los alcances
ycontenidosdeunaRefonnaJudicialyPenal
que lo enfrentó con un sector importante del
gobierno, y después por un reclamo abierto
en contra de los recortes presupuéstales apli
cados a la Fiscalía General de la República
desde la Secretaría de Hacienda y la Cámara
de Diputados, que le quitaron a la naciente
institución de procuración de justicia, 1,500
millones de pesos de presupuesto.
La relación cordial y cercana entre el pri

mer fiscal autónomo de la República y el go
bierno de López Obrador ha entrado en una
fase de tensión El abogado Gertz Mañero ha
hecho patente su incomodidad y molestia
con un par de frases: "Yo no tengo que coor
dinarme con nadie, yo soy autónomo", res
pondió Gertz al líder de la mayoría de Mo
rena, Ricardo Monreal, cuando éste rechazó
recibir el paquete de iniciativas de Reforma
Judicial ante los desacuerdos y enfrenta
mientos en el gabinete.
La otra frase de Gertz fue: "Si no me dan

los instrumentos necesarios, yo no podré ha
cer nada para frenar la violencia y la ausencia

de justicia en el país". Aquel miércoles 15 de
enero se abrió la fractura cuando ni Durazo

ni Sánchez Cordero aceptaron avalar las pro
puestas de Gertz y el senador Monreal de pla
no se negó a recibirlas al ver el desencuentro
entre los miembros del gabinete y el fiscal.

AMLO DESCONOCÍA REFORMA
JUDICIAL

Para colmo del experimentado fiscal, el
mismo presidente López Obradordesconoció
su propuesta de reforma judicial y penal. El
mandatario negó cualquier vínculo con las
polémicas iniciativas: 'Yo no he mandado na
da sobre el tema judicial. No tengo nada qué

ver con esas propuestas. El día que yo les
mande algo, les voy a avisar, mientras des
conozco cualquier iniciativa en ese tema".
Ya antes de ese encuentro el Presidente ha

bía recibido ala titular de Gobernación, quien
le había advertido que no podía apoyar una
propuesta como la que intentó presentar
Gertz Mañero al Senado. "Usted no puede
avalar ninguna reforma penal o judicial que
lesione derechos humanos, por un tema de
congruencia", le dijo laministraSánchez Cor
dero. Al darse cuenta de las enormes dife
rencias que el asunto había desatado en su
gabinete de seguridad y justicia, López Obra
dor ordenó que se reunieran todos los invo
lucrados en el tema y que se pusieran de

acuerdo en el contenido de lo que finalmente
iban a presentar en el Senado.
Hubo varias reuniones entre los del gabi

netepararevisarel paquete final de iniciativas
que se van a presentar al Senado. A ninguna
de esas reuniones asistió Gertz Mañero, a pe
sar de que, al menos a una, fue convocado
con anticipación y había confirmado su asis 
tencia pero nunca llegó. El acuerdo en esos
encuentros había sido que ayer viernes 7 de
febrero se tenía que presentar un paquete, ya
no de 14 iniciativas (9 reformas a leyes secun 
darías y 14 reformas a la Constitución) como
se pretendía originalmente, sino de sólo 4 ini 
dativas de reformas de ley. Al final, nada fue
presentado el día de ayer ante el Senado.
Lo que sí se confirmó es que del paquete

original de reformas se eliminaron todas las
que tocaban al Poder Judicial, como la Ley
Orgánica delPoder Judicial, laLey de Amparo
y otras, porque la mayoría de Morena en el
Senado decidió que todo lo que ataña a los
jueces, ministrosy magistrados, serádiscutido
directamente con los integrantes del Poder
Judicial, para lo cual está prevista una "Mesa
de Diálogo" entre el Senado y los ministros el
próximo miércoles 12 de febrero, alaqueasis
tiráelministro presidente, Arturo Zaldívar, pa

ra presentar los planteamientos del Poder Ju 
dici al de kFederaciónsobre cualquier cambio
a las leyes que regulan sus funciones.

S DE FEBRERO: AUSENCIA Y QUEJA
DE GERTZ

El pasado Día de la Constitución ocurrieron
algunos hechos que claramente mostraron el
descontento y la molestia de Gertz Mañero.
Primero el fiscal, que estaba invitado a la ce
remoniadell03aniversariodelaCartaMagna
en Querétaro, no asistió al Téatro de la Re
pública Luego, en ese mismo acto conme
morativo, la secretaria Sánchez Cordero man
dó un mensaje que parecía llevar dedicatoria
expresa "El Presidente ha manifestado con
toda claridad, que en ninguna reforma o ley
penal habrá afectación ni retrocesos en los de
rechos humanos consagrados en nuestra
Constitución y en los tratados internaciona
les. Ese compromiso es nuestra guía".
Mentras, además de la protesta simbólica

de su ausencia en el acto encabezado por el
presidente en Querétaro, Gertz Mañero pre
sentaba ese mismo 5 de febrero un Informe

de Actividades en el que se quejabadel recorte
presupuestal infringido a la Fiscalía General
de la República "Es una incongruencia ad
ministrativa", se quejó duramente el fiscal al
denunciar en su texto a los Senadores que el
recorte de 1,500 millones no sólo fue radical,
sino que fue el órgano autónomo más cas
tigado por Haciendaypor la Comisión deJus
ticia de la Cámara de Diputados.
Hoy la relación entre el Fiscal General de

la Repúblicay el gobierno se siente tan ten
sa, que ya hay incluso preocupación por lo
que pueda decidir el fiscal si se modifican
y reducen radicalmente las iniciativas de
ley que redactó y que él considera "indis
pensables" para poder cumplir su labor al
frente de una acotada y recortada Fiscalía.
¿Aceptará el fiscal una reforma al sistema
penal y judicial menor y muy distinta a la
que él proponía? ...Los dados ciemm con
Serpiente. Semana intensa •
sgarciasoto@hotma il. com
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El avión, los empresarios y los tamales de chipilín
El presidente Andrés Manuel López
Obrador se aventó algunas semanas dan
do el avión a los mexicanos., pero no habrá
tal. Nos dicen que después de que infor
mara que ahora se va a rifar el valor de la
aeronave presidencial, viene lo bueno para
el sorteo del próximo 15 de septiembre. El
tabasqueño agendó el miércoles 12 de fe
brero una cena con empresarios para que
lo ayuden a comprar billetes del sorteo y
que los entreguen a los trabajadores. La
idea es que los hombres de negocios ad
quieran 40 mil cachitos —así que vayan
preparados con la marmaja y con el estó
mago para degustar tamales de chipilín
con su respectivo chocolatito. Eso sí, nos comentan, serán los ta
malitos y la tacita humeante más caros de la historia, ¿Quién será
el guapo de los hombres de negocios que no acuda o que le quie
ra dar el avión al Presidente?

El guateque de Morena
Y si en el gobierno federal traen un fiestón con la
rifa, venta y sorteo del avión presidencial, en Mo
rena traen otro guateque igual de bueno. Nos
cuentan que este fin de semana se lanzaron sen

das invitaciones para la gira que hará este fin de semana Yeid
ckol Polevnsky por Saltillo y Torreón, Coahuila, bajo el título de
secretaria general en funciones de presidenta. Pero algunos en
Morena, nos mencionan, se preguntan qué pasa entonces con el
diputado federal Alfonso Ramírez Cuéllar y qué cargo o fun
ción desempeña en el partido en el poder. Don Poncho acudió el
jueves al denostado Instituto Nacional Electoral para que los con
sejeros lo registraran como presidente interino de Morena. Lo di
cho, los morenistas traen un fiestón loco...

Los rusos en tierra azteca

La reciente visita del canciller de Rusia, Serguéi Víktorovich La
vrov. a México vaya que si fue con el fin de fortalecer la relación
bilateral en tiempos de la 4T. Además, nos explican, de hablar de
fortalecimiento económico, político y la eventual compra mexica
na de helicópteros rusos, entre otros. Rusia va con todo por la po
sibilidad de abrir dos consulados en México: uno en Puebla y otro
en Méiida. ¿Cuál es la razón?, se preguntará usted. Los rusos con
sideran que una parte importante del turismo está viajando a tie
rra azteca y ahora solo esperan que el gobierno mexicano dé el sí
a la eliminación del visado, petición que Rusia hizo ya desde hace
tiempo. ¡Vashe zdorovie, camaradas!

Alfonso
Ramírez
Cuéllar

La propuesta de los ministros

La plana mayor del Senado está lista para asistir el próximo miér
coles a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, donde los mi
nistros entregarán sus propuestas de reforma al Poder Judicial fe
deral, intocado desde hace 25 años. Nos comentan en la Cámara
Alta que una vez conocido el alcance de estas modificaciones, las
bancadas de los distintos partidos políticos asumirán como pro
pias las iniciativas y las presentarán para iniciar el proceso legisla
tivo. Sin prisas pero sin pausas, los senadores buscarán aprobar el
paquete lo más pronto posible para enviarlo a la Cámara de Dipu
tados. Por lo que respecta a los proyectos de cambios en materia
de justicia penal, ello será cuestión de largos debates que para
mala fortuna de la Fiscalía General de la República parece no ve
rán la luz del día, nos comentan.
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En México, la violencia contra las mujeres alcanza cifras
preocupantes e indignantes. Tan sólo de enero a octubre
del año pasado, 3 mil 142 mujeres fueron víctimas de ho
micidio. que equivale a 10 mujeres asesinadas al día.

De acuerdo con datos del Inegi, la violencia contra las
mujeres se gesta principalmente en los hogares. Según ci
fras de la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Re

laciones en los Hogares, del año 2011 al 2016, los casos de
mujeres víctimas de violencia familiar —en mujeres mayo
res de 15 años— tuvieron un incremento del 33%, al pasar
de 920 mil 851 casos a un millón 225 mil 57 casos.

El mismo estudio señala que la prevalencia de víctimas
de la violencia familiar se presenta en un 41% en mujeres
casadas, 27% en solteras y 23% en divorciadas, separadas o
viudas. El tipo de violencia puede ser patrimonial, sicoemo
cional, física, económica, sexual y reproductiva, pudiendo
ser la mujer víctima de más de uno.

De igual manera, se descubre que los principales per
petradores de la violencia contra las mujeres son: 80?C las
parejas o exparejas; 1316, los hermanos, y luego siguen las
madres, hijos, padres y demás parientes, destacando la en
cuesta que en muchos casos la víctima puede ser agredida
por más de una persona.

En la Ciudad de México, la violencia no es menor. Con
tando sólo los casos denunciados, del año 2016 al 2019,
el promedio mensual de carpetas iniciadas por violencia

familiar fue de mil 643 casos.

Otras encuestas del Inegi —
sobre ocupación y empleo o de
victimizacíón y percepción so
bre seguridad pública— confir
man que la violencia de género
se gesta principalmente en los
hogares, también se encuentra
presente en los ámbitos labo
rales, escolares y en el espacio
público.

La magnitud del problema es
innegable y éste ha permeado

todas las esferas de conviven
cia social. Las universidades —y
de manera puntual la UNAM—
no han podido ser ajenas a esta
problemática social debido a que
son espejo y síntesis de la socie
dad de la forman parte.
En nuestra máxima casa de

estudios, diversos grupos han
radicalizado sus demandas y protestas, llegando al extre
mo de tomar algunas instalaciones e impedir el desarrollo
de las actividades docentes.

Reconociendo la legitimidad de la demanda de una
universidad libre de violencia contra las mujeres, es im
portante dejar asentado que el cierre de las instalaciones
de la Universidad Nacional es contrario a su espíritu de
la misma, pues sólo en una universidad abierta se puede
permitir la generación del conocimiento, de las ideas y de
la construcción de propuestas de solución a los problemas
que afligen a nuestro país.

La universidad de la nación deberá proponerse construir
espacios seguros para el diálogo, encontrar soluciones y
tomar acciones que permitan enfrentar este flagelo social
dentro de sus instalaciones para que las labores de docen
cia, investigación y difusión de la cultura puedan desem
peñarse dentro de un clima de pleno respeto a las mujeres.

Pero también es importante entender que la Universidad
Nacional necesita ser una instancia donde se genere un
profundo análisis y un estudio académico multidisciplina
rio de este problema social tan lacerante para que puedan
generarse propuestas para la implementación de políticas
públicas que den origen a un cambio cultural acelerado y
se logre que la mujer tenga el lugar preponderante dentro
de la sociedad que merece.

Pero para lograr ambas metas, necesita estar abierta y
trabajando.
Como Corolario, la frase del humanista Mahatma

Gandhi: "La humanidad no puede liberarse de la violen
cia más que por medio de la no violencia".

El cierre de las
instalaciones de
la Universidad
Nacional
es contrario

a su espíritu
ele la misma.

3,142
MUJERES
fueron asesinadas en el país
de enero a octubre del año

pasado.
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• Es, pues, el sorteo de un premio que aún noes de
nuestra propiedad, por lo que no se puede regalar;
peto síes la rifa del mismo para generar ingresos que
no m han podido tener por la venta de la aeronave.

"Se va a rifar el avión para no tener problemas de tiempo
y que puedan participar todos los mexicanos que quieran
ayudar, porque no sólo es resolver este problema que nos
heredaron en el tiempo de los gobiernos faraónicos, sino
que lo que se obtenga se utilice para comprar equipos
que se necesitan en los hospitales donde se atiende a la
gente pobre del país. Entonces, el que compre un número,
un cachito, está ayudándonos a resolver el problema que
nos heredaron los del gobierno faraónico, tanto el que
compró el avión como el que lo aceptó y lo utilizó, y los
más importante es que se va a utilizar es dinero para una
causa humanitaria y muy importante...".

La anterior, es la explicación del sorteo del avión pre
sidencial que ayer Andrés Manuel López Obrador con
firmó. Sí habrá rifa, pero para el ganador no habrá avión.
O sea, es la rifa de un premio, sin el premio.

El avión sólo será una imagen plasmada en el boleto.
Tendrá un significado simbólico.
Es, pues, el sorteo de un premio que aún no es de

nuestra propiedad, por lo que no se puede regalar; pero
sí es la rifa del mismo para generar ingresos que no se han

podido tener por la venta de la
aeronave.

Además, es el sorteo que
permitirá comprar equipo mé
dico que no tendría que ser pro
blema, porque la salud de los
ciudadanos es prioridad (dicen)
de la Cuarta Transformación. ¿Sí
entendimos?

O sea, como nos lo adelanta
ron, serán seis millones de ca
chitos a la venta en 500 pesos.
Se van a juntar, si todos nos

ponemos humanitarios y ge
nerosos (porque hasta la gente
más humilde va a ahorrar para
un cachito, nos aseguran), tres

mil millones de pesos. Habrá
100 ganadores a quienes les van
a tocar 20 millones de pesos a

cada uno.

Sí, sí, la suma de 2 mil millones, pero es que el resto
será para el mantenimiento del avión para los próximos
dos años y para los vendedores de los cachitos.
Y este surreal sorteo no se queda ahí. Faltaba más. El

avión que se va a rifar, pero que no se va entregar, seguirá
estando a la venta.

Así que quien esté interesado en él, que no se espante
con la rifa, nadie, aunque tenga un número ganador, le
va a aumentar su kilometraje de vuelo. Digo, millas. Re
petimos: el avión se va a rifar, pero no se va a entregar.

Y mientras está a la venta.

No puedo imaginar otro negocio más redondo,
¡también se podrá rentar! Todas las posibilidades en
un sólo objeto. Si lo que nos sobra es visión, actitud
emprendedora.
Así que si alguien no quiere un cachito, pero tampoco

lo quiere como parte de sus propiedades, podrá volar en
él a modo de arrendamiento. 250 mil pesos la hora, más o
menos. Entre el combustible, el sueldo para la tripulación,
el seguro y el mantenimiento.

El avión presidencial es, como lo plantea el presidente
López Obrador, una gran vía para generar ingresos. Si lo
que nos faltaba era iniciativa.
Además, el sorteo se hará en el día más patrio de

todos, 15 de septiembre, por si hay quien necesita más
simbolismo.

En dos semanas ya estarán a la venta los cachitos. Si
guarda 33 pesos diarios en los próximos 15 días, tendrá
los 500 pesos necesarios para un cachito. No la vayan a
ganar su número de la suerte.
El avión sólo

será una imagen
plasmada en el
boleto. Tendrá

un significado
simbólico.
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freIntes
POÜÍTICOS

1 Aprovechados. Los gobiernos panistas decidieron no
• adherirse al Insabi y ahora pagarán por la osadía. De

visita en Tierra Blanca, Guanajuato, el presidente Andrés
Manuel reconoció que algunos estados del país no se su
maron. Para él, esto representa competencia, y la gente se
dará cuenta quién es quién en ofertar los mejores servicios
de salud. "Y es hasta mejor así, dijo, que voluntariamente
hayan dicho "nuestro sistema de salud es eficiente y no
sotros vamos a seguir manejando nuestro sector salud", y
saben por qué es bueno, porque es como la democracia.
Guanajuato fue una de las entidades que le hizo el fuchi
al sistema de salud del gobierno federal. Ah, pero Diego
Sinhue Rodríguez, el gobernador, pide al primer manda
tario no olvidarse de Guanajuato. ¿Y la reciprocidad?

2 Más promesas. De visita en Nuevo León, Olga
Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, señaló

qué México no sólo debe de mantener la figura del femini
cidio, sino también fortalecer las acciones para ampliar su
persecución y castigo. 'Absolutamente estoy en contra de
que desaparezca el tipo penal de feminicidio no solamen
te por una convicción personal, sino porque tenemos que
cumplir los tratados internacionales", mencionó. Se tiene
que crear un tipo penal que dé una respuesta al homicidio
de mujeres por razones de género de una manera efec
tiva. Que doña Olga cumpla sus palabras y vamos bien.
Discurso contundente en la tierra del gobernador Jaime
Rodríguez, El Bronco, quien hace poco se quejó de la poca
atención a los hombriciclios ¡Plop!

Sin salida. El gobernador de Guanajuato, Diego
Sinhue Rodríguez, sostuvo que los programas

sociales que impulsa el presidente Andrés Manuel
López Obrador no compiten con los que otorga el estado,
sino que se complementan. "Guanajuato se va a coordi
nar con el Insabi y conservará su sistema de salud. Gracias
por esa confianza", dijo el mandatario estatal, quien fue
abucheado al dar la bienvenida al Presidente a la entidad.

Los habitantes del municipio le reclamaron diversas pro
blemáticas que su administración no ha podido resolver,
como la inseguridad. "Como dice nuestro Presidente: seré
nense, cálmense, tranquilícense", dijo el gobernador, quien
fue silenciado por los asistentes. Unas horas de autorre
flexión no le caerían nada mal. Su credibilidad, abucheada.

ínfimo nivel. Tras dar a conocer que el exgobernador
del PAN, Francisco Kiko Vega, incurrió en abuso de

poder al no pagar por el servicio de agua potable de una
de sus propiedades durante su mandato, el gobernador de
Baja California, Jaime Bonilla Valdez, advirtió que "va a
volver a chillar el marrano, porque se le va a aplicar la ley
a él y a esos panistas bandidos". El mandatario de Morena
exclamó que es el colmo que su antecesor no haya paga
do por ese servicio. Dijo, además, tener evidencias que de
muestran que las acusaciones en contra del exgobernador
por no haber pagado el agua desde hace cinco años y sen
tenció que esa denuncia se suma a las demás investigacio
nes por desvío de recursos que hay en contra del panista.
Ni a cuál irle. Pobre país.

Buena decisión. Ganan los agricultores: no se abrirán
¿ las compuertas de la presa La Boquilla. Venció la pru

dencia en el caso del trasvase de la Presa La Boquilla, en
Chihuahua. El gobernador Javier Corral tomó la decisión
más acertada. Jorge Aldana, presidente de la Asociación
Agrícola del municipio de Camargo, manifestó su preocu
pación al conocerse un pacto con Conagua, en el que "has
ta el día 1 de marzo, cuando empieza el ciclo agrícola, no
se van a abrir las presas de La Boquilla ni la Francisco I.
Madero", señaló. "Ratificamos ya el acuerdo con Conagua
para no abrir las presas antes del ciclo agrícola y he plan
teado que se reduzca al mínimo la presencia de fuerzas
federales. Llamo a mantener las vías pacíficas y no perju
dicar a la sociedad chihuahuense con medidas radicales",
dijo el gobernador. Todo es mejor con diálogo y en paz.
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Como fue augurado por especialistas en el
sector salud, incluyendo cámaras empresa
ríales, expertos en la materia y exfunciona
rios públicos, las malas decisiones tomadas
por las autoridades, sin experiencia y con
liase en diagnósticos precipitados, pusie
ron en jaque la prestación de los servicios
que brinda la red de clínicas y hospitales a
cargo del Estado.

Primero propusieron ir en contra del ficta
cionamiento del mercado, al separar la pro
ducción y la distribución de medicamentos,
instruyendo al IMSS para que se encargara
de repartirlos en los diferen
tes estados del país. Aunque al
final esto no es mala idea, no
existe la capacidad para lie
vario a cabo, por lo que se optó
por hacer una contratación di
vidiendo las dos funciones, lo
que en la práctica ha resultado
en costos dobles y en un desas
tre logístico.
Asimismo, la absurda des

trucción del Seguro Popular,
para ser sustituido por un In
sabi —al cual los gobiernos del
PAN no se han adherido— que
no tiene ni pies ni cabeza, y
cuyo titular, Juan Ferrer, no cuenta con ex
periencia en el sector, ha dejado en el des
amparo a millones de personas.

Después, y más grave, ha sido la equivo
cada planeación en la compra de medicinas.
Por un lado, se han llevado a cabo procesos
que incumplen Con la legislación —y trata
dos internacionales— en materia de contra

taciones públicas y, por el otro, se tiró a la
basura toda la experiencia en la realización
de la compra Consolidada de medicamentos
que comandaba el IMSS y que abastecía a
casi todas las instituciones federales y a gran
parte de las estatales.

Por poner un ejemplo, en la compra con
solidada 20192020, que dirigió la ahora ti
tular del SAT, Raquel Buenrostro, —además
de haber sido menor que en años anterio
res— no se adjudicaron el 40% de las claves
ofertadas y las entregas están programadas
para abril de este año.

Derivado de ello y de otras tantas cosas
más atribuibles a nuestros funcionarios pú
blicos, según dio a conocer el martes Carlos
Loret de Mola, en su columna para El Uni
versal, el abasto de medicinas ha caído, por
lo menos, un 10% en el IMSS, llegando a los
peores niveles en varios años —al final del
2018 era de más del 99 por ciento—,
Ahora, nuestras autoridades están tra

tando de salvar el tema con procedimien
tos irregulares, más adjudicaciones directas

y licitaciones con tiempos re
cortados, mecanismos —los
dos últimos—que —según la
ley— únicamente deben ser
usados por excepción y en ca
sos extraordinarios, siendo que
la mala planeación no se colo
ca en esos supuestos.
Ya con el problema y para

poder quitarse trabas, la Se
cretaríade Salud publicó, elpa
sado 28 de enero, un acuerdo

p0r qUe ya no ser¿ necesari0
que las medicinas cuenten con
registro sanitario expedido en
México—antes tramitado por la

Cofepris, a la que le dan el tiro de gracia—,
poniendo con ello en riesgo la calidad de
las medicinas que se distribuyen en nues
tro país.

Con lo anterior, se suma a la inseguridad
y al cero crecimiento económico, la crisis
en el sector salud, y mientras millones de
mexicanos le aplauden a nuestro mandata
rio a cambio de pan y circo, él nos entretiene
con la rifa del avión presidencial. Al final, la
realidad se impone y ya estamos viendo las
consecuencias de las decisiones de la ad
ministración del presidente López Obrador,
Habrá que ver cuál crisis sigue.

"Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvard

y profesor de Derecho Constitucional
en la Universidad Panamericana

Twltter; @ralexandermp

de Salud publlCÓ
que ya no sera
necesario que
Jas medicinas

cuenten con
regÍSU'0 Sanitario
expeUIUU
en MéXÍCO.
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Quienes hemos tenido la oportunidad periodística de co
nocer las entrañas de la Universidad Nacional Autónoma de
México, sabemos que el presidente López Obrador no exa
geró cuando se describió consciente de que en el vandalismo
de los encapuchados hay mano negra.
La intervención de grupos ajenos a los universitarios ha

sido una constante desde que, en 1986, resurgió con el CEU
la organización estudiantil.

Porque las movilizaciones que emergen de las aulas han
sorteado intereses infiltrados por los duros del gobierno en
turno, vía los porros o a iniciativa de radicales de izquierda
afines a pretensiones guerrilleras.

Los ceuístas de los años 80 y 90 aprendimos a reconocer
las provocaciones de ambos segmentos. Ese no
fue el caso del Consejo General de Huelga de
1999, cuyas reivindicaciones se pudrieron bajo
el dominio de los ultras.
Independientemente de la suerte que cada

movilización tomó, en todas se diseñó una sa
lida que respondiera a las demandas germinas
y que acotara a los sectores que pedían repre
sión y a los activistas que buscaban escalar sus
luchas extra muros.
Y en esas salidas, los rectores contaron con el

apoyo político y logístico de los gobiernos fede
ral y capitalino, bajo la consideración de que ig
norar aquellos conflictos era correr riesgos para
la estabilidad de sus administraciones.
Así ocurrió con Carlos Salinas cuando el rec

tor Jorge Carpizo abortó el proyecto para regu
lar el pase automático y subir las cuotas.
Y Cuando el rector José Sarukhán volvió a

intentar el cobro de colegiaturas y el emergen
te Partido de la Revolución Democrática (PRD)
capitalizó el rechazo estudiantil, de nueva cuen
ta el gobierno salmista apagó el incendio que
sus presiones habían generado, con el cabildeo del regente
Manuel Camacho, quien entabló una efectiva interlocución
con quienes terminarían siendo sus compañeros de partido y
que, en aquel momento, eran líderes del movimiento, como
Carlos Imaz y Fernando Belaunzarán.

En el año de 1999, con nueve meses de traumática huel
ga, el presidente Ernesto Zedillo perdió a su secretario de
Salud, Juan Ramón de la Fuente, para que relevara al rector
Francisco Barnés, quien no pudo levantar el tiradero de un
movimiento que sepultó la insistencia de elevar las cuotas.
Justo este jueves se cumplieron 20 años del ingreso de

la Policía Federal a Ciudad Universitaria para recuperarla,
después de 11 meses de una toma del campus que eviden
ció la vulnerabilidad de la institución frente a los extremos
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políticos y el hecho de que ésta se había convertido en un

tablero de la alternancia partidista, cuyas principales figuras
eran el rector De la Fuente, artífice de la salida política, y la
jefa de gobierno, Rosario Robles, exdirigente del STUNAM y
protagonista clave del sector académico que acompañó las
movilizaciones del CEU.

Destacado ejecutor de las suturas universitarias como
secretario general de la Universidad Nacional Autónoma de
México en 1986.1991 y 2000, José Narro Robles consiguió
que sus dos rectorados transcurrieran sin conflictos mayores.

Sin la vocación política de sus dos antecesores, el rector
Enrique Graue dejó crecer el reclamo legítimo de las univer
sitarias por la violencia de género que campea en facultades
y preparatorias. Y no quiso, o no pudo, sacudir con sentido

de urgencia a su burocracia que, para colmo de
males, en 2018 perdió el enlace que tenían las
autoridades de la Universidad Nacional Autóno

ma de México con la Segob, el Centro de Inves
tigación y Seguridad Nacional, la Procuraduría
General de la República y la Secretaría de Edu
cación Pública para el monitoreo de riesgos.
A la falta de una respuesta institucional que

se haga cargo de la revuelta feminista expe
rimentada a nivel global, se suma el evidente
abandono del gobierno a la élite universitaria
que no atina ni a identificar quiénes son los
provocadores.

Por supuesto que la poderosa palabra presi
dencial cuenta para descalificar a los; anarquis
tas. Sin embargo, como lo advirtió el diputado
Porfirio Muñoz Ledo, no basta con hablar de la

mano, hay que averiguar de quién es. Y pararla.
En sentido contrario, el también legislador de

Morena, Pablo Gómez, acusó desde la tribuna
de la Cámara de Diputados a las autoridades
de la UNAM de omisión e incumplimiento de
promesas, echándole leña al fuego y haciendo

evidente el abandono de la 4T a la Rectoría.

¿Qué hará la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum,
exlíder del CEU, para que Graue desenmascare a los
encapuchados?

Nadie pide que contenga la protestas, como alguna vez lo
hizo su antecesora Rosario Robles al operar la negociación
con el CGH para que su marcha no bloqueara el Periférico.

Tampoco se trata de que envíe un helicóptero a la Recto
ría, como contaban los ceuístas que lo hizo Camacho para
convencer a Sarukhán de que diera marcha atrás al cobro
de cuotas.

Sólo esperamos que los gobiernos federal y capitalino
desmientan con hechos la advertencia que ayer lanzó el di
putado perredista Antonio Ortega Martínez de que la mano
negra es morena y quiere tirar al rector.

Enrique Graue
dejó crecer el
reclamo legí
timo de las

estudiantes por
la violencia

de género que
campea en
la UNAM.

• Enrique Graue.
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La Guardia Nacional
no da una...
Azul Etcheverry Aranda

• Por más elementos que se desplieguen
no necesariamente se traducirá en disminución
de la criminalidad.

Estamos amenos de dos meses de cumplir el aniversario de la
creación de la Guardia Nacional en México y la realidad es que
los resultados aún se ven muy lejanos. Sobra decir que el 2019
se registró oficialmente como el año más violento del que se
tenga registro, la inseguridad se siente como nunca antes y
lo confirman las 34 mil 582 víctimas de homicidios dolosos
de acuerdo al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública.
De inicio, podemos ver dos problemas, el primero, que

por más elementos que se desplieguen no ne
cesariamente se traducirá en disminución de la
criminalidad. Por otro lado, habrá que ver las he
rramientas que se le están dando a la Guardia
Nacional para cumplir con sus funciones. Hace
tan Sólo unos días, veía impactada cómo habitan
tes de La Colonia y Cenobio Moreno, Michoacán,
agarraban, literalmente, ahuevazos aun convoy.
Con mucha tristeza, se podía ver cómo, a pesar
de traer arma en mano, eran amenazados, ama
rrados y desarmados sin tener reacción alguna
que retirarse.

¿Habrá otro país en el mundo donde las auto
ridades sean dominadas por los ciudadanos? Lo
dudo. Éste no es un caso aislado, el 27 de mayo
pasado, habitantes de la Huacana, también en Mi
choacán, desarmaron, golpearon y hasta retuvieron
a elementos de la Guardia Nacional, con quienes
hubo que negociar el cambio de amias por solda
dos, ¡imagínese nada más! Además, existen otros
casos, grabados en video, donde los elementos son
atacados con piedras, palos, incluso palas, sin tener

otra defensa que dar la vuelta yretirarse.
A mí en lo personal, me da la impresión que

cada vez que se vuelven virales estas faltas to
tales de respeto hacia las autoridades, los cri

minales se regodean al ver que quienes están
encargados de la seguridad ciudadana, no pue
den defenderse de ataques con piedras y palos.
Ojo, no es que no sepan, simplemente existe una
orden ridicula de no responder a estos actos, ya
ven que por ahí se dijo que hay que respetar al
pueblo, aunque éste incluya asesinos, secuestra
dores o narcotraficantes.

En fin, es bien sabido que la seguridad de los
mexicanos no es prioridad de la administración
actual, ya nos han tomado el pelo con prome
sas de que la seguridad llegará con el bienestar
(a pesar del nulo crecimiento económico) o que
bastará acusar a los criminales con sus madres y
abuelas. Mientras tanto, la famosa Guardia Na
cional seguirá apareciendo en redes humillada o
recriminada por encargarse del flujo migratorio
en la frontera sur del país.

¿Habrá
otro país
en el mundo
donde
las autoridades
sean dominadas

por los
ciudadanos?
Lo dudo,

34,582
HOMICIDIOS
dolosos secométieron él año

pasado, de acuerdo con cifras
dei as»,

Columna invitada
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NUMEROS

¿Qué significan los números en mi pase de
abordar?

R. Aparte de su nombre, la fechay el núme
ro de asiento también hay algunos secretos:
las dos primeras letras que vienen antes de
su número de vuelo son la aerolínea. Los
números en su número de vuelo le indi
can la dirección de su vuelo (los números
impares vuelan hacia el sur, mientras que
los números pares vuelan hacia el oeste); y
el segmento de texto de seis caracteres es
la referencia del nombre de su pasajero, y
puede usarse para encontrar su edad, infor
mación de tarjeta de crédito y destino. Si su
tarjeta de embarque cae en las manos equi
vocadas, podría ser un riesgo potencial de
seguridad.

Pl

¿Desde cuándo se conoció el valor de Pí y
hasta cuántos dígitos se conocen ahora?

R. En 1706 y se llegaron a conocer como
35 decimales. Hoy se conocen como 1.2411
billones.

PENA DE MUERTE/SANCHOSAR

DonAlfred. ¿no le parece a usted que con el
incontrolable nivel de criminalidad en nues

tro país ya es tiempo de que se imponga la
pena de muerte?
De qué otra forma vamos a controlar a la
delincuencia, que no se detiene ante nada y
que sí aplican la pena de muerte contra no
sotros los ciudadanos, a toda hora, todos los

días y en todos lugares.

R. Don sanchósar, soy humanista. Como us
ted, siento tremenda frustración ante esta
vida en México y aun cuando usted tiene
razón en la forma de actuar de los crimina

les le comparto (entre otros) esta posición
que refleja la mía, recordando que casi nin
gún criminal piensa que será descubierto o
capturado (sólo lea diariamente los relatos
acerca de la corrupción en los políticos):
"La pena de muerte no tiene efecto disuaso
rio. Las afirmaciones de que cada ejecución

disuade a un cierto número de asesinatos
han sido completamente desacreditadas
por la investigación en ciencias sociales. Las
personas cometen asesinatos en gran medi
da en el calor de la pasión, bajo la influen
cia del alcohol o las drogas, o porque tienen
enfermedades mentales, sin pensar en las
posibles consecuencias de sus actos. Los
pocos asesinos que planean sus crímenes
de antemano, por ejemplo, verdugos profe
sionales, tienen la intención y esperan evitar
el castigo por completo al no ser atrapados.
Algunos individuos autodestructivos pue
den, incluso, esperar ser capturados y eje
cutados." ACLU, 2007.

LAS EXTREMIDADES

¿Porqué nuestras extremidades crecen más
que otras repartes del cuerpo?

R. La recapitulación cefalocaudal es la razón
por la cual nuestras extremidades se desa
rrollan más rápido que el resto de nosotros.
La tendencia cefalocaudal, o gradiente ce
falocaudal de crecimiento, se refiere al pa
trón de cambio de proporciones espaciales
alo largo del tiempo durante el crecimiento.
Un ejemplo de esto es el cambio gradual en
el tamaño de la cabeza en relación con el
tamaño del cuerpo durante el crecimiento
humano.

PARPADEO

¿Cuánto parpadeamos al día?

R. Todo el parpadeo en un día equivale a
tener los ojos cerrados durante 30 minutos.

CAFÉ O MANZANA7/LAUROAB66
Mi esposa se levanta y se come lina man
¿ana. yo me levanto y me tomo un trago de
café. Los dos decimos sentirnos listos para
empezar nuestro día. ¿Quién tiene la ven
taja o razón?

R. Por ahí andan los dos, ya que las manza
nas tienen una respuesta similar a la cafeína
porque las vitaminas de la manzana se libe
ran lentamente en todo el cuerpo, lo que te
hace sentir más despierto.
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La "exclusiva" del Wall Street Journal nos llamó poderosa
mente la atención. México, bajo presión de Estados Unidos,
agrega músculo a la lucha contra los cárteles de la droga,
tituló el prestigiado medio.
El reporte, firmado por José de Córdoba, corresponsal

en México, y Sadie Gurman, en Washington, sostiene que
el presidente López Obrador volvió a poner a los cuerpos
de élite de la Marina al frente de la guerra contra las drogas.

Igualito que cuando era presidente Felipe Calderón.
¿Adiós a la fracasada estrategia de abrazos, no balazos?
Lo que leí a continuación, confirmó mi pregunta:
"Las medidas marcan un cambio, por parte de México,

de una estrategia antinarcóticos que terminó, en gran me
dida, con la büsqueda de arrestos de alto perfil y sé centró,
casi exclusivamente, en el alivio de la pobreza", dice el WSJ.
El exembajador de México en Estados Unidos,

Arturo Sarukhan, abordó el tema en redes sociales. Dijo
que el mencionado cambio es resultado de los dos viajes de
William Barr, procurador de Justicia de Estados Unidos, a
México, (lo que confirmó el medio estadunidense).
Pero también de la amenaza de designar como orga

nizaciones terroristas a los cárteles de las drogas, y del
amago de usar aranceles punitivos para forzar acciones
contra el fentanilo.

Lo más probable es que si le preguntan al presidente
López Obrador sobre este cambio lo niegue. Pero lo que
es un hecho es que la Marina está de regreso en la lucha
contra el narco en lugares que no están cerca de la costa,
como Guanajuato o Culiacán.

No hay que olvidar que Olga Sánchez Cordero, titular
de la Segob, declaró, en octubre pasado, que los marinos
regresaban a las costas, aunque luego corrigió y dijo que
sólo se retiraban de Guanajuato.
Agréguele que ha habido ya 37 extradiciones desde

la visita de Barr a México a mediados de enero, y saque
conclusiones.

0
* Lo habíamos adelantado. El lujoso avión presidencial no
será rifado. La imagen del TP01 en el billete de lotería es
sólo el gancho. Lo que se sorteará el próximo 15 de sep
tiembre son premios en efectivo: 20 millones de pesos para
cada uno de los 100 afortunados que le peguen al "gordo". A

los otros 5 millones 999 mil 990 compradores de cachitos
les quedara la idea de que contribuyeron a la "coperacha"
para equipos médicos y hospitales "donde se atiende de
manera gratuita a la gente pobre".

AMLO espera ganancias de 3 mil millones de pesos de
esa rifa. El pago de premios 2 mil millones de pesos co
rrerá a cargo del famoso Instituto Nacional para Devolverle
al Pueblo lo Robado.

La lujosa aeronave, que no quiso ni Trudeau. se man
tendrá, por lo menos, dos años en manos de la Fuerza Aé
rea Mexicana, mientras se logra la venta a precio de avaluó:
130 millones de dólares. Un engaño publicitario que nos
ha tenido entretenidos a millones de ilusos y ocurrentes
mexicanos que. entre memes y cumbias, se preguntaban
en dónde iban a estacionar el avión si se lo ganaban.

AMLO nos puso a hablar de la rifa del avión mientras en
el país ocurren cosas que no conviene que se visualicen.
¿Cuáles? Decrecimiento económico, caída, falta de in

versión, pérdida de empleos, la publicitada boda de la hija
de El Chapo, la masacre de niños y adolescentes en Urua
pan. el año más violento...

9
"Mal y de malas andan las cosas en las Redes Sociales Pro
gresistas organización en busca de su registro como par
tido desde que el INE reconoció a Fernando González,
yerno de Elba Esther Gordillo, como su presidente.

Ya se les cayeron tres asambleas en el sistema: Juárez..
Campeche y Tabasco. Una más. Jalisco, se tambalea.

No sólo eso. Al comisionado de las RSP en Guanajuato,
Hugo Estefanía, lo asesinaron a tiros. El coordinador de
ese partido en Sonora, Francisco Bueno Ayup, fue acusado
de violación ante la Fiscalía General de Justicia del Estado.

Lo que mal empieza, mal acaba.

•
*Enrique Balp es el nuevo director de Comunicación Social
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. El
experimentado comunicador ha ocupado la misma posi
ción en la UNAM y en la Secretaría de Salud con el doctor
José Narro llega como parte del equipo del magistrado
presidente Felipe Alfredo Fuentes Barrera.

Enhorabuena.
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• ¿Cómo vamos a celebrar el mes cíe la amistad y el
día 14 d&febrero? Como slempréj con una sonrisa, tal
vez con un fegallto, una carta, una postal o una flor...

El corazón no envejece,
la piel es la que se arruga.

Dicho popular

Querido viejo: resulta que me encontré con un amigo de la
infancia, al cual conozco desde que estudiábamos juntos
la primaria, hace ya más de 70 años. Charlamos de diver
sos temas como mis artículos, la familia, su jubilación y
demás, y me dijo: Me choca el mes de febrero, ¿por qué,
le pregunté. Es que está lleno de anuncios del amor y la
amistad, corazoncitos por aquí, florecitas por allá, regalos,
fiestas, es una aburrición.
Yo creo, le dije, que debe
stceíebfel, amo,r y k amis:

tacl todos los días del ano y si
hay una fecha que se le ocurrió
a al8uien Pues ^ué bl,eno Pe5°
ni somos más amorosos el 14 de
febrero ni somos más religiosos
el 12 de diciembre.
Y eso me hizo pensar en algo

que es de la mayor importan
cia: ¿el amor acaba?, ¿será que
al pasar los años los sentimien
tos afecto, cariño y amor
desaparecen?

¡No, y mil veces no!, porque,
precisamente, son los años los
que le dan el significado a nues
tra vida.
Y si tenemos muchos años

en esta tierra, seguramente tu
vimos la fortuna de vivir expe
riendas hermosas que están
ahí, en el fondo del corazón. Así
que, fechas señaladas, como el
mes de febrero, en especial el
día 14, nos recuerdan que estamos vivos y que podemos
seguir amando como el primer día.

Y te cuento lo que le dije a mi amigo, al que quie
ro mucho y admiro: Nuestra vida comenzó hace muchos
años y, venturosamente, en tu primera juventud tuviste
la fortuna de conocer a aquella muchachita de ojos viva
ces, los cuales te hacían sentir mariposas en el estómago.
Con aquella joven conociste el amor, luego unieron sus
vidas llenos de optimismo y alegría y pronto llegaron los
hijos. Sus hijos crecieron y ahora tienes nietos, ¡y todo ha
sido consecuencia de ese amor que nació hace más de 50
años! Ella ha sido tu amante y tu amiga año tras año y tü
tienes la fortuna de sentir lo mismo por ella.

¡Cómo no vamos a celebrar un día del amor y la amistad
cuando tu propia vida es testimonio de esos sentimientos!
Si abres el archivo de los recuerdos y revisas mental

mente todo lo que han vivido como pareja, (las alegrías,
las incertidumbres, las enfermedades y también los pro
blemas: la partida de los hijos que se fueron a hacer su
propia vida, los viajes, las experiencias gratas y las sorpre
sas inesperadas) podrás ver cientos de momentos, miles
de días que han forjado lo que tú eras y lo que tú eres
ahora, a esta edad.
La piel se arruga. Hoy necesitamos unos lentes para

leery tal vez un aparato para oír mejor, la vida te ha hecho
sabio y ahí, día con día, está tu compañera que, con una
sonrisa en los labios, te ha acompañado en las buenas y
en las malas, en la alegría y en el fracaso.
Y si te das cuenta, ella tiene el mismo brillo en los ojos,

la misma sonrisa que te cautivó al conocerla y, segura
mente, ella sigue viendo en ti a aquel muchacho guapo
que la enamoraba con versitos y flores. No, amigo, el amor
no acaba.

¿Cómo vamos a celebrar el mes de la amistad y el día
14 de febrero?

Como siempre, con una sonrisa, tal vez con un regalito,
una carta, una postal o una flor.,, ¡Qué sé yo!, pero, sobre
todo, vamos a celebrar la vida, este y todos los meses,
todos los días, a toda hora.
Gracias a la vida que nos ha dado años, salud, senti

mientos y a una persona con la que compartimos las 24
horas, ¡feliz día del amor y la amistad!

¿E1 amor acaba?,
¿será que al
pasar los años
IOS sentimientos
de afecto,

C 31 ino y ainoi
desaparecen?
.x t mil imrpe
¡ÍNU, y Illil VtlLKS
no!
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APUNTES
POSTSOVIÉTICOS
Voluntad

compartida
JUAN PABLO DUCH
CUANDO NO QUEDA otra

que convivir con un vecino
poderoso y amenazador es

necesario cuidar los nexos forja
dos a lo largo de los años y, desde
esa sólida base, estrechar la coo
peración en todos los ámbitos con
aquellos países, como Rusia, con
los cuales México no tiene conflic
tos de interés y cuyas posiciones
en materia de política exterior
coinciden en lo esencial.

LA VISITA DE trabajo que hace
dos días efectuó a México el can
ciller de Rusia, Serguei Lavrov,
demostró que ambos países a
partir de su comprensión similar
de cómo deben abordarse los
grandes puntos de la agenda inter
nacional comparten la voluntad
de robustecer la relación bilateral.

Y ESTA ES una formidable no
ticia porque en estos convulsos
tiempos en que el inquilino de la
Casa Blanca, Donald Trump, quie
re (des)arreglar el mundo a su an
tojo, beneficia por igual a México
y a Rusia, aunque pudieran tener
motivaciones diferentes a la hora
de fijar su postura en cada caso
concreto. A modo de ejemplo,
las diplomacias mexicana y rusa
respaldan, desde preocupaciones
distintas, una misma solución pa
ra Venezuela: un arreglo político a
través del diálogo sin condiciones
previas.

EL CONTEXTO PARA facilitar
un mayor acercamiento entre Mé
xico y Rusia infunde optimismo,
ya que la intención del gobierno
de AMLO de recuperar el lideraz
go regional que perdió nuestro
país al abandonar los principios
constitucionales que rigen la polí
tica exterior abre nuevas oportu
nidades para articular iniciativas
conjuntas en los organismos
multilaterales o para defender
posiciones comunes en la amplia
problemática mundial.

EN EL PLANO bilateral, ambos
países ratificaron durante esta
vista el compromiso de conme
morar como amerita el inicio
de relaciones diplomáticas un
diciembre de hace 130 años,
celebración que debe servir para
revivir la comisión interguber
namental de cooperación econó
mica, comercial, científica y tec
nológica, que no se reúne desde
2011 y que lo hará en la Ciudad de
México este mismo año, así como
concluir la negociación y firmar
varios convenios pendientes,
entre otros, para abrir centros
culturales, colaborar en el uso
pacífico del espacio, intercambiar
información entre fiscalías y de
pendencias policiales y suprimir
las visas para estancias de corta
duración, estimulando con ello el
turismo en ambos sentidos.
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Rayuela
No se equivocó Fidel
cuando decidió

enfrentar a las grandes
corporaciones y, en
cambio, se empeñó en
desarrollar la industria

farmacéutica nacional.
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Trump y el situacionismo
EN VEZ DE PROYECTAR humildad y respeto, Trump usó su triunfo para machacar la descalificación de sus opositores. Llamó al lideraz
go demócrata "personas malvadas" y dijo que Nancy Pelosi era "una persona horrible" y que Adam Schiff era una "persona viciosa"

Donald Trump lleva la política a su ex
presión más pura de espectáculo del
ego. Su salida airosa del impeachment

se ha convertido en la excusa perfecta para
la celebración de sí mismo. No por esperada,
esa capitalización deja de mostrar el ángu
lo más obsceno del ejercicio de la política

como pugilato. La batalla del yo del presi
dente contra sus enemigos llámense "de
mócratas", "liberales" o "socialistas"— sigue
la lógica de un espectáculo deportivo como
el boxeo, la lucha libre o torneos televisivos
tipo The Apprentice, el programa del propio
Trump en la NBC.

En La sociedad del espectáculo
(1967) Guy Debord intuía una "ma
terialización de la ideología" en los
medios de comunicación, que con el
cambio tecnológico del siglo XXI está
alcanzando una evidencia profética.
"El espectáculo —decía Debord— es la
ideología por excelencia, porque ex
pone y manifiesta en su plenitud la
esencia de todo sistema ideológico:
el empobrecimiento, sometimiento y
negación de la vida real". La doctrina
de la postverdad, de la que Trump ha
demostrado ser un practicante aventa
jado, es sólo la epidermis de una trivia
lización más profunda.
Al denunciar al "liberalismo" o al

"socialismo" como males contempo
ráneos, Trump busca hacer conexión
con un pueblo llano, supuestamente
víctima de doctrinas falsas. Frente a
esas doctrinas se levanta la verdad del

hombre común, que para Trump no es
otro que el consumidor del capitalismo

descrito por Debord. Un consumidor
que se realiza en la competencia que
escenifican la publicidad y los medios
de comunicación. El propio Trump es
un púgil en esa lucha mediática.

Las evidencias de que Rusia inter
vino a su favor en la campaña electo
ral o de que chantajeó al presidente
de Ucrania para que denunciara a Joe
Biden por corrupción, son abrumado
ras. Pero en el espectáculo de su yo,
Trump convierte esas evidencias en
patrañas, ya que lo decisivo es su pre
sentación como víctima del "liberalis

mo" y el "socialismo". Al ser absuelto
por el Senado, controlado por su pro
pio partido, canta victoria en una lid
donde se juega la vida de su ego.

No es casual que, para autorizar su
triunfo, Trump eche mano de una por
tada del Washington Post, donde se lee
"Trump acquitted". Ese mensaje, tras

mitido por un medio "liberal" —raro
que no haya preferido una portada del

New York Times, es esgrimido como
triunfo en plan bombástico. De hecho,
Trump, en un gesto inédito en la eti
queta presidencial, llamó "celebra
ción" a la conferencia de prensa en que
anunció su absolución por el Senado.
Los situacionistas sostenían que

el espectáculo del capitalismo ba
nalizaba la vida. Pensaban que a esa
apoteosis del dinero había que oponer
una celebración del trabajo. Trump,
que ejerce la política, precisamente,
como una celebridad, piensa exacta
mente lo contrario porque encarna la
esencia de lo que denunciaban Guy
Debord y sus seguidores. El festejo de
su absolución no supone, para Trump
y los trumpistas, un receso o una tre
gua sino un avance más en la cruzada
antiliberal y antisocialista.
En vez de proyectar humildad y

respeto, Trump usó su triunfo para
machacar la descalificación de sus

opositores. Llamó al liderazgo de
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mócrata "personas malvadas" y dijo
que Nancy Pelosi era "una persona
horrible" y que Adam Schiff era una
"persona viciosa". No ataca Trump las
ideas o los argumentos de sus detrac
tores sino sus personas. Es, él mismo,
la personificación del ataque ad ho
minem. En eso coincide con los líde
res populistas de todos los tiempos y
todas las ideologías.

Aunque su popularidad no rebasa el
45%, Donald Trump probablemente se
reelija. Pero no entienden bien la com
plejidad de la democracia en Estados
Unidos, quienes derivan de esa muy
probable reelección un juicio absolu
tamente negativo de dicho sistema.
Al fin y al cabo hablamos del mismo
sistema que eligió a Barack Obama, un
presidente que, por cierto, mantuvo

un nivel de aprobación cercano o por
encima del 60%.

No es casual que, para autorizar
su triunfo, Trump eche mano
de una portada del Washing
ton Post, donde se lee "Trump
acquitted". Ese mensaje, tras
mitido por un medio "liberal" —
raro que no haya preferido una
portada del New York Times—,
es esgrimido como triunfo en
plan bombástico. De hecho,
Trump, en un gesto inédito en
la etiqueta presidencial, llamó
"celebración" a la conferencia

de prensa en que anunció su

absolución por el Senado
Aunque su popularidad no

rebasa el 45%, Donald Trump
probablemente se reelija. Pero
no entienden bien la compleji
dad de la democracia en Esta

dos Unidos, quienes derivan de
esa muy probable reelección un
juicio absolutamente negativo
de dicho sistema. Al fin y al cabo
hablamos del mismo sistema

que eligió a BarackObama,
un presidente que, por cierto,

mantuvo un nivel de aprobación
cercano o por encima del 60%

Fecha: 08/02/2020

Página: 4

Area cm2: 565

2 / 3

Columnas Políticas

Rafael Rojas, "Apuntes de la Aldea Global"

Rafael Rojas

Costo: 80,314

Página 4 de 9



DONALD Trump
ríe en la Cumbre

Opporturiity Now,
de Carolina del

Norte, ayer.
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•SOBRELA MARCHA

Y cuando despertó,
el avión todavía estaba allí

Si Augusto Monterroso se significó por escri
bir el cuento más breve, la 4T se distingue

por lo opuesto. Construye una de las ficciones
más dilatadas del México contemporáneo, casi
una divina comedia.

Había una vez una campaña en pos de la Presidencia, y érase que
existía un avión oficial que ni el mandatario del país más poderoso y
rico del planeta tenía. Y hubo un candidato que prometió vender esa
aeronave siempre y cuando ganara la elección. Y ganó.

Tan pronto como asumió el poder el aparato en cuestión salió del
país, lo despidieron con bombo y platillo, ya que sus cielos nunca
volvería a surcar. La Nación incluso agradeció el concurso de Nació
nes Unidas en la promoción para enajenar ese bien público que, por
el tan particular uso que tenía, ofendía. Y pasó un año en Estados
Unidos. Y nadie compró el avión.

De tanto en tanto el Presidente compartía con su pueblo que
interesados hubo siempre, algunos más, otros menos; se hicieron
promociones aquí y acullá, sus burócratas cavilaban sobre el valor
real del aparato con todo y su maldito equipamiento, el cual sólo
entorpecía la venta.
A casi dos años de aquella campaña, el Presidente anunció algo

inédito, insólito. El avión regresaba a casa con la cola ente las alas. El
avionazo se rifaría entre el pueblo. Sería sorteado a través de la Lo

tería Nacional para que, con lo recaudado, se compraran medicinas
e insumos médicos en beneficio de los más pobres. Y hubo algarabía.
Y el avión no se vendió. Resuelto a rifarlo, el mandatario explicó a la
plebe que el abuso de haber comprado con dinero público tan pompo
sa o machuchona herramienta de trabajo para el anterior gobernante,
sería subsanado con más dinero público. Sí, al pueblo le ofrecieron
comprar 6 millones de cachitos de la Lotería de a 500 pesos cada uno.
Una recompra pública para no olvidar.

Y el pueblo hizo memes. Sobrepuso sobre fotografías de modestas
casas, la cola del tremendo Boeing 787. Caricaturizando al prototipo
de paisano, se le puso en calzoncillos dentro de la suite aeroespacial
pensando, "ya me vi...".

Por aquel entonces escaseaban medicamentos y atención hos
pitalaria, se asesinaban al menos a 100 personas cada día, la eco
nomía nacional desfallecía, pero la gente se ocupaba más del tema
del avión, sólo los amargados pensaban que las leyes no permitían
a la Lotería dar premios en especie. Incluso, solícitos diputados se
apresuraron a hojalatear la Ley para allanar el aterrizaje de la rifa.

Pero entonces, el Presidente sorprendió de nuevo a todos. El
avión ni se vendería ni se rifaría, se guardaría dos años más, les dijo.
¿Y los medicamentos e instrumentos hospitalarios?, preguntaba des
concertada la gente.

La urgencia sería financiada por empresarios y el pueblo, aclaró.
Pero por si la venta de billetes se estrellase también, entonces, con
dinero que el Gobierno ya tenía gracias a decomisos, embargos y
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apropiaciones de cuentas y lujos del narco, se compraría lo que hi
ciera falta.

¿Por qué no hacerlo de una vez? ¡Ah! Porque quien tan sólo ad
ministra o gobierna, no instaura un nuevo régimen político. Y de
eso se trataba la épica transformadora. Una acción breve y efectiva
sería invisible a los ojos del pueblo. ¿Quién sabría de una solución
ejecutiva? Aquello se informaría sólo un día.

Con la norifa del avión, que además de repleto de lujos, lo estaba
por igual o peor de trabas administrativas, habría jolgorio por meses.
Y es que la aeronave ni propiedad del Gobierno era y aquello no se
arreglaba con decretos. Además, el nuevo poder se mortificaba con
una oscura idea, ¿Y si el que ganase el avión enloquecía con tanto
dinero?

Entonces, de repente anunciaron: ¡que mejor haya más ganado

res de menos dinero! ¡"Ya nos hicieron de chivo los tamales"!, excla
maron algunos.

¡No! Lo que desde el poder se ideó fue algo mejor; una dinámica
que exaltaría el nacionalismo en el mes patrio y alimentaría la épica
de la 4T antes de las elecciones de 2021 para que, cuando la gente
despertara, el avión todavía siguiera allí. Y colorín colorado, este
cuento... continuará.

CON LA NORIFA

del avión, que además
de repleto de lujos, lo

estaba por igual o peor
de trabas administrati

vas, habría jolgorio por
meses
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ROZONES
Los góbers mejor evaluados

Algo bueno deben estar haciendo los gobernadores de Tamaulipas, Querétaro,
Guanajuato y Durango que tienen contentos a sus gobernados. Y es que en una
encuesta de Arias Consultores, realizada en el mes de enero, los mandatarios sa
lieron muy bien evaluados en varios rubros. Por ejemplo, con mayor aprobación,
el tamaulipeco Francisco García Cabeza de Vaca ocupa el sitio 3; el queretano
Francisco Domínguez, 8; el duranguense José Rosas Aispuro, 9; y el guanajua
tense Diego Sinhue Rodríguez se ubica en el 14. En la confianza que inspiran,
García Cabeza de Vaca está en lugar 4, Domínguez, 6; Rosas Aispuro, 7, y Diego
Sinhue, 13. Pero si de mejora en la economía y generación de empleo hablamos,
Tamaulipas ocupa el 5, Querétaro 6; Guanajuato 9 y Durango 13. Ya se ve que el
apretón a sus respectivos equipos de trabajo está dando frutos.

• El mensaje de Salgado a Polevnsky y Luján
En medio del desbarajuste político que ha vivido Morena en las últimas sema
nas, a Yeidckol Polevnsky y a Bertha Luján se les abrió otro frente. Y es que el
presidente de la Comisión de Defensa Nacional en el Senado, Félix Salgado Ma
cedonio, "abrió" a la secretaria general del partido y a la presidenta del Consejo
Nacional al pedirles que mejor "se hagan a un lado" y entiendan que todo plazo se
cumple, ¡zas! Eso sí, inmediatamente el legislador guinda dice que no se pone de
parte del recién elegido presidente interino, Alfonso Ramírez Cuéllar, sino que
todo este embrollo de pugnas por la dirigencia nacional de Morena no tienen,
dice, nada contento a ya saben quién.

Miss Moni acepta responsabilidad
Anoche fue un día importante en el caso de las víctimas que perdieron la vida
tras el derrumbe del Colegio Enrique Rébsamen por el sismo del 19 de septiem
bre de 2017. Y es que la directora de la escuela, Ménica García Villegas, aceptó
su responsabilidad en la muerte de los 19 pequeños y siete adultos. Dicen que
su decisión podría darle una posible ventaja, pues su defensa ya solicitó un jui
cio abreviado, lo que, en teoría, le proporcionaría una menor condena. Pero no
puede echar campanas al vuelo, pues aún falta otra audiencia donde se sabrá si
el juez de control le permite llevar un juicio abreviado o le abren un juicio oral.
Ya se verá.

• "No soy yo... ¿o sí?"
La senadora Jesusa Rodríguez tomó con buen ánimo un video que se viralizó
en redes sociales, donde una persona muy similar a ella físicamente y enfundada
con una falda de porrista, baila con mucha enjundia una danza regional. Como
respuesta, la legisladora de Morena, siguiendo el juego y viendo el video desde su
celular, se cuestionó si sería ella o no quien baila tan rítmicamente con la frase:
"Sí soy yo. No, no soy yo, ¿o sí?". Lo curioso de todo este asunto es que algunos
políticos y escritores se la creyeron, y en sus cuentas de Twitter hicieron comen
tarios de desaprobación. Y mientras son peras o manzanas, Jesusa volvió a estar
en la polémica a la que ya nos está acostumbrando.

• Evita GN que 13 mil cartuchos circulen en el país
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Buen golpe el que dio ayer la Guardia Nacional contra el tráfico de armas, pues
en dos operativos pudo frenar el paso de 13 mil 350 cartuchos útiles de grueso
calibre en Chihuahua. Ambos decomisos se realizaron en Ciudad Juárez, aunque
en lugares distintos, y en los dos, el cargamento venía en cajas de cartón ubicadas
en las cajuelas de los vehículos, e ingresaba a nuestro país proveniente de Esta
dos Unidos. Por lo visto, las autoridades mexicanas pudieron parar el gol, luego
de que en el vecino país no vieron la llegada del balón ni con lentes.

Felicita al cumpleañero
Quien se dio un tiempecito para felicitar al periodista Joaquín LópezDóriga fue
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, luego de que el comunica
dor celebrara su cumpleaños. En su cuenta de Twitter, la encargada de la política
interna del país subió una fotografía con LópezDóriga y donde se observa la gran
amistad que tiene con el Teacher, a quien calificó como un buen amigo. Sin duda
se ve que su amistad crece y no se detiene a pesar del paso de los años. Desde
esta redacción también le enviamos una felicitación al periodista.
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Él no es un artista de galería aunque expuso en ellas, si no entienden el mensaje de borrar su pieza después de exponerla,
no hay mucho qué hacer. Nadie de nosotros conoce su rostro, su cara no es visible en la oscuridad de una cita clandestina

CRONICA

Zombra
Sí, para ti es un vánda

lo porque crees que el
espacio público le per
tenece a alguien en es
pecífico y debe ser "bo

nito". Solo aplaudes que rayen es
tatuas y muros cuando un rancio
discurso político lo sustenta. La
colonia Roma pese a su plusvalía
no es limpia, enlacalle de Mérida
esquina con Tabasco anida la ba
sura desde hace décadas, no im
portan las luces recién puestas,
ni el chillante muro snob. Pue
des ver pañales sucios, botellas,
bolsas que algunas ratas rompen
hurgando de madrugada. Zom
bra está en toda la ciudad, pre
sente también en su marginal pe
riferia y colonias aburridamente
gentrificadas. Es un punk, no lle
va cresta de colores, no lleva pi
cos, ni cuero, ni estoperoles, usa
una hoodie simple de algodón.
Grita su existencia en bardas y
toda superficie lista para el zom
breo. Roto, un solitario, un gato
ciego que abandonaron en una
caja, un outsider. Un poema noc
turno que nació muerto. Tiene el
pecho descuartizado por amor.
Callejero. Un hombre rebelde, la
piedra de Sísifo. Sus ojos son de
abismo, un bisturí.
—Somos espesos, veneno,

gasolina.
—Nos hemos convertido en

fantasmas.

—Nadie quiere estar con un ojo
de bisturí. Estoy en un vórtice del
que no puedo salir.
—¿Cómo se llama?
—No sé, me sigue a todas par

tes, no sé su nombre verdadero,
¿cómo te sientes?
—Nunca me siento bien, dame

la mano.
—¿Ysi nos hundimos más?
—No importa. Eres un cu

chillo, tienes boca de metal y
terciopelo.
Pensé que la ciudad tenía lí

mites, que al narrarla la congela
mos, es un engaño, nadie puede
hacerlo, nada permanece. Calles
mutantes, paredes sin dueño.
No escribo hoy de grafñti, relean
mi columna que lleva el título de
Starman si les interesa el tema.
Zombra es el manifiesto rebelde
de una ciudad adormecida por
la apatía. Espera la noche para
existir. No es un grafñtero, no si
gue las reglas de las jerarquías
entre ellos aunque hangee con el
246 Crew, uno de los grupos más
respetados a nivel mundial. Es
un writeranómico callejero. La
anomia es la ausencia de estruc
turas, orden, leyes. La realidad
es un crimen lógico contra las
personas, nuestras
tructuras sociales revientan
al individuo, lo suicidan.
"artista exitoso" se vende
a marcas, el fracasado al

borde, muere creando. No
queda más sendero que el
de la autodestrucción. El
no pisó a nadie, porque
no sigue las reglas de na
die. Cada bombazo es un
riesgo enorme. Zombra
está en nuestras mentes y
miradas, en toda la ciudad,
en su corazón de púas. Lo
barrio no te hace callejero.
Zombra es un callejero. He
visto su escritura en barrios
mortalmente peligrosos del
norte de la ciudad como La

Pastora, ahí los pandilleros res
petan su escritura. Cada trazo
una defensa por su libertad.
palabra resuena, aullido de
belión. No diré cuándo ni dón
de lo encontré una madrugada,
eso no importa, fue hace muchos
años, los suficientes para saber
que nunca conocería a otro
mo él. Ingenuos pobres diablos
y diablas los que lo creen millo
nario porque "se atreve a ven
der sus piezas en dólares",
se disculpe por comer ¿verdad?,
que pida perdón ante las "buenas
conciencias" y la policía del arte
por intentar sobrevivir. Le in
ventarán un rostro, un nombre,
déjenlo en paz, no lo persigan,
no podrán atraparlo nunca. Us
tedes: los puristas, clasistas y ra
cistas más zafios, ustedes son los
asesinos de la escritura callejera,
deben tener vidas miserables pa
ra atreverse a juzgar moralmen
te desde una vida privilegiada No
es un privilegiado como señalan,
nadie le ha regalado su lugar en
esta ciudad, se lo ha ganado ro
dando por sus noches violentas,
arriesgando la vida. Lo valida su
trabajo. Ustedes: los wannábe
white trash mexicans jamás han
estado en las entrañas de la ciu
dad marginal. Zombra no es un
artista de galería aunque expuso
en ellas, si no entienden el men
saje de borrar su pieza después
de exponerla, no hay mucho qué
hacer. Nadie de nosotros cono
cemos su rostro, su rostro no es
visible en la oscuridad de una ci

ta clandestina de madrugada en
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un writeranómico callejero. La
anomia es la ausencia de estruc

turas, orden, leyes. La realidad
es un crimen lógico contra las
personas, nuestras rígidas es
tructuras sociales revientan
al individuo, lo suicidan. El
"artista exitoso" se vende
a marcas, el fracasado al
borde, muere creando. No
queda más sendero que el
de la autodestrucción. El
no pisó a nadie, porque
no sigue las reglas de na
die. Cada bombazo es un
riesgo enorme. Zombra
está en nuestras mentes y
miradas, en toda la ciudad,
en su corazón de púas. Lo
barrio no te hace callejero.
Zombra es un callejero. He
visto su escritura en barrios

mortalmente peligrosos del
norte de la ciudad como La

Pastora, ahí los pandilleros res
petan su escritura. Cada trazo es
una defensa por su libertad. Su
palabra resuena, aullido de re
belión. No diré cuándo ni dón

de lo encontré una madrugada,
eso no importa, fue hace muchos
años, los suficientes para saber
que nunca conocería a otro co
mo él. Ingenuos pobres diablos
y diablas los que lo creen millo
nario porque "se atreve a ven
der sus piezas en dólares", que
se disculpe por comer ¿verdad?,
que pida perdón ante las "buenas
conciencias" y la policía del arte
por intentar sobrevivir. Le in
ventarán un rostro, un nombre,
déjenlo en paz, no lo persigan,
no podrán atraparlo nunca. Us
tedes: los puristas, clasistas y ra
cistas más zafios, ustedes son los
asesinos de la escritura callejera,
deben tener vidas miserables pa
ra atreverse a juzgar moralmen
te desde una vida privilegiada No
es un privilegiado como señalan,
nadie le ha regalado su lugar en
esta ciudad, se lo ha ganado ro
dando por sus noches violentas,
arriesgando la vida. Lo valida su
trabajo. Ustedes: los wannábe
white trash mexicans jamás han
estado en las entrañas de la ciu

dad marginal. Zombra no es un
artista de galería aunque expuso
en ellas, si no entienden el men
saje de borrar su pieza después
de exponerla, no hay mucho qué
hacer. Nadie de nosotros cono

cemos su rostro, su rostro no es
visible en la oscuridad de una ci

ta clandestina de madrugada en

una obra en construcción. So
lo las bardas conocen su rostro.

Un corazón verde y un bomba
zo de fuego, su primer mensaje
en la puerta de mi casa, ¿el mío?,
tal como lo pactamos una noche,

dos libros abandonados enunpa
rabús de Robles Domínguez a las
3:37 de la mañana: Los Escritos
Libertarios de Camus y El hom
bre rebelde. Zombrano necesita
un manifiesto artístico, ni defen
sores. No le pidas a un idiota que
entienda que él escupió sobre
la semana del arte al mejorar el
aburrido mural de Sarah Ander
sen. No solo ha bombeado "obras
femeninas", lo que sea que esa li
mítrofe clasificación signifique,
¿nadie recuerda la deslumbran
te intervención del aburrido Ca
ballito de Sebastián en Paseo de
la Reforma? La ciudad es todas
sus manifestaciones, violentas
o pacíficas. Zombravio un muro
colorido e iluminado y actúo. La
zafiedad de los que desconocenla
presencia de este escritor de mu
ros desde hace más de 20 años en
la ciudad, es lastimosa No todos

somos Zombra, porque no desa
fiamos nada Zombra no usa Ins
tagram, no fantaseen, Zombra no
está en Twitter, ni en Facebook,
qué locura. El punk no "pisa" a
nadie en el espacio público: es

pacio de nadie. Si quieren arte de
galería o museo, adelante, nadie
se los impide, paguen su entrada
es justo. No es una prostituta del
bombazo, es un escritor primi
tivo y salvaje. Con prostituta no
me refiero a una cuestión de gé
nero, una prostituta del bomba
zopuede ser un tipo con pene, un
hombre o algo que se considere
hombre. Solo alguien tan ridícu
lo como el neojipi clasemediero
aspiracional le teme y repudia el
bombazo. Antaño, en la esquina
del mural pop se fraguaron en
contronazos de pandillas. Las ca
lles no pertenecen a nadie. Zom
bra me dij o una madrugada antes
de despedirnos: nunca lo olvides:
en nuestro estado más vulnera
ble, nos pueden controlar.mmm

Antaño, en la
esquina del mural
pop se fraguaron
encontronazos de
pandillas... Las calles
no son de nadie
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El alcalde lamenta la rapiña en casas de las familias Garza, Cuéllar y Moreno. "Se vio muy mal la gente. Se paseaban por ahí
y se asomaban, luego rápido se metían y salían con cosas; cientos de gentes en trocas y en carros se llevaron hasta el zacate"

DETECTIVE

"Los bajos instintos de un pueblo"
DIEGO ENRIQUE

OSORNO

Jesús Armando Barre
ra Cordero había sido
policía federal antes de
administrar un rancho

cercano al ejido Santa
María, en Múzquiz, Coahuila. En
marzo de 2011, mientras ocurría
la masacre de los Cinco Manan
tiales, estando en su casa de Sa
binas le dijo a su esposa que la si
tuación estaba muy mal y que se
rumoraba que Alfonso Cuéllar,
su antiguo compañero de la cor
poración policiaca, le había roba
do un dinero a Los Zetas. Le con
tó también que acababa de verlo
unos días antes en una bodega
cercana a su casa

Barrera le dijo a su esposa que
el Alfonso Cuéllar, al que busca
ban Los Zetas, era homónimo del
Alfonso Cuéllar al que él conocía
Sin embargo, el 27 de marzo

de 2011, Arturo Saldaña, quien
le hacía trabajos ocasionales de
jardinería a Barrera fue baja
do con su esposa y su hijo de su
camioneta S10 negra después
de que otra camioneta Cheyen
ne roja le cerró el paso. Cuatro
hombres armados le ordenaron
que se subiera con ellos. Ya arri
ba, lo esposaron y le vendaron
los ojos para después golpearlo
mientras lo interrogaban sobre
la relación que tenía con Barre
ra y en dónde se encontraba éste.
Como no pudo decirles en qué

lugar estaba lo llevaron a una ca
sa de seguridad, en la que perma
neció más de un día con los ojos
vendados y sin comer.
Barrera se enteró del secuestro

de su jardinero a través de su es
posa, quien le dijo que Los Zetas
lo andaban buscando. Se quedó
encerrado en su casa con mucho
nerviosismo, pero le avisó por te
léfono a su mujer que iría a una
sucursal de Scotiabank a cambiar
un cheque. Dos horas después,
cuando su esposa le marcó, ya no
tuvo respuesta Por la tarde bus
có a amigos de él y se enteró que
Rafael Muzquis y Adolfo Gue
rra también estaban desapare
cidos. Luego le contaron que su
esposo había sido abordado en
el centro del pueblo mientras es
peraba el semáforo. Un grupo de
policías municipales lo habían
detenido, para luego llamar a un
grupo armado que llegó por él. Un
policía local se llevó la camioneta
GMC Sierra gris en la que iba Ba
rrera Dicha camioneta fue incau
tada meses después en Tamauli
pas por la PGR, solo que ya estaba
blindadaymodificada
Tres meses después de la des

aparición de Barrera, unos hom
bres llegaron a su casa y le pidie
ron a su esposa las llaves de una
lancha que éste tenía en su ran
cho, la cual se llevaron junto con

el remolque en el que estaba

Reynaldo Tapia el alcalde que lle
gó al poder después de los ataques
de marzo de 2011, viajaba el vier
nes 18 de ese mes de Piedras Ne
gras a Allende cuando vio 42 tro
cas con hombres armados y pla
cas del estado de Texas, entrando

a su pueblo. "Pensé que iba a ha
ber una fiesta no una guerra".
Esa tarde se fue un rato a una

de las 30 casas de empeño que po
see en la región y luego a su casa a
dormir.

Recuerda que al día siguiente
el pueblo se convirtió en un her
videro de rumores espantosos,
los cuales resultaron en su ma
yoría verdaderos. Algunos po
bladores llamaron al Ejército,
que tenía una base en las afueras,
pero los militares nunca hicieron
nada ante lo que sucedía. "Unos
soldados venían a darse la vuel
ta en la noche, compraban agua y
se regresaban. Miraban a las tro
cas con los hombres armados y
no'más se volteaban".
Elalcaldecalculaque duró una

semana el asedio al pueblo. "La
vida se detuvo aquí" y luego expli
ca que en algunas demoliciones
usaron máquinas conocidas co
mo "mano de chango". También
lamenta la rapiña en las casas de
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las familias Garza, Cuéllar y Mo
reno. "Se vio muymalla gente. Se
paseaban por ahí y se asomaban
hasta que les decían "pásenle" y
rápido se metían y salían con co
sas. Pero cientos de gentes en tro
cas y en carros se llevaron hasta
el zacate, las palmas de las casas.
Bueno, en algunos casos era la
misma necesidad de la gente".
Etelvina Flores, esposa de

Everardo Elizondo, criador de
gallos asesinado en el rancho de
los Garza, dice que los sucesos
de esos días "incitaron a la gen
te en caer a lo peor". Con lamen
to cuenta que gente que tenía un
trabajo digno o una profesión an
daban saqueando la Cerrajera y
las casas. "Decían: pues es que an

daban mal y se lo merecen". Par
ticiparon maestros, el gerente de
un banco, gente, le digo, con una
preparación, gente que no tiene
necesidad —aunque eso tampo
co justifica que lo hicieran—, pero
por lo menos dices, tienen mucha
necesidad".

La casa de Etelvina, una vi
vienda de interés social, no fue
atacada por Los Zetas, pero sí por
algunos vecinos que se metieron
dos veces y se robaron lo que pu
dieron: una cámara fotográfica y
una computadora descompuesta
"A mí algo que me dejó muy de
cepcionada como seres humanos
que somos, fue que iba yo para mi
casa y por la calle vi que en una
moto pequeñita traían una sába

na de una casa como morral para
guardar varias cosas y, por el otro,
una lámpara agarrada... Iban ca
yéndose, ni siquiera avanzaban
porque la moto era muy pequeñi
ta, pero estaban felices de la vida
Ahí es cuándo dices: ¿qué les pa
sa?, ¿es real? No solo no fuimos
indiferentes, hasta contribui
mos con lo que sucedió. Y siendo
un pueblo de lo más tranquilo se
despertaron de los instintos más
bajos que tenemos".»*»

"El asedio al lugar
duró como una
semana. La vida
se detuvo aquí",
recuerda el edil

"Gente que tenía un trabajo digno o una profesión andaban saqueando las casas". ESPECIAL
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F
lvalordelalealtadtienemuchasinterpre

i taciones. Un criminal es leal a su jefe y a su
JMcausa, aun y cuando ello no sea de benefi
cios exclusivos para la sociedadyel país.
También existen quienes son leales a sus jefes, no

necesariamente cometiendo crímenes por ventas de
drogas, extorsión, secuestro, etcétera, sino corrom
piendo para beneficios de grupo, mismos que afectan
tanto a la sociedad como al país.
Quienes "han sido herederos de las más purasy nobles

tradiciones de lealtad a las instituciones legalmente cons
tituidas" —como lo sonlos soldados— comprenden que es
te valor es solo para beneficio de los mexicanos y la patria
Mañana, elpresidente Andrés Manuel López Obrador

presidirá su segunda ceremonia del Di a de la Marcha de la
Lealtad y, sin duda, se ha demostrado que la lealtad militar
tiene el componente delhonor parapoder hacer de ella un
verdadero activo nacional.
En la ceremonia de mañana se refrendará al coman

dante supremo de las fuerzas armadas que con la mar
cha los soldados conducen su lealtad, que es perma
nente, indestructible y a toda prueba.
Para los soldados, el reto es "siempre" fortalecer a los

mexicanos, aMéxicoyal proyecto de Nación entumo.

Cabo de Guardia
Poco se habla de la investiga
cióny el desarrollo tecnológico
naval en México. El Instituto
de Investigación y Desarrollo
Tecnológico de la Armada de
México es sin duda otro gran
activo que los soldados del mar
ponen al servicio de México y
que cuenta con personal alta
mente calificado con niveles de
estudio de doctorado, maestría, especialidad e ingeniería;

especializados en áreas de conocimiento como Ciencias
Computacionales e Informática; Modelado, Simulación
yAmbientes Virtuales; ElectrónicayControl; Mecatróni
cae Instrumentación; Ingenieríaen Aeronáutica; Comu
nicaciones; Procesamiento de Señales; Física Aplicada y
Optica; y Ciberespacio.
Actualmente se han terminado exitosamente el Siste

ma de Patrullaje Autónomo de Reconocimiento Táctico
AéreodelaArmadadeMéxicoyeldeVigilanciaMarítima
por Sonar; también algunos como el Centro de Capacita
ción del Sistema de Mando y Control de la Armada de Mé
xico y el Campo de Tiro Virtual.
Se encuentran en proceso de desarrollo el Sistema de

Entrenamiento para Operadores de Sistemas de Sonar, el
Sistema de Enlace de Datos de laArmada de México, la Di
gitalizacióndelSistemadeControlyMonitoreodelaPlan
ta Propulsora de Buques.
El objetivo de ser capaces de disminuir la dependen

cia tecnológica del exterior y proyectar a la Secretaría
de Marina, como una Institución de vanguardia se ha
cumplido. Servir a México es la misiva

Tres de Diana
No hay nada más sublime que los hijos, ni siquiera la
patria ya que sin ellos, la patria no seria nada Sin nues
tra lucha diaria por los hijos, la patria difícilmente ten
dría futuro.
Bienvenida, Macarena. Bienvenida, hija de mi cora
zón. Esta patria siempre es buenay para ti y por ella se
guiremos haciéndola mej or. —

La fidelidad militar
tiene el componente
del honor para
hacer de ella un
activo naci
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Para mucha gente es preferible creer
que razonar. O, por lo menos, más
cómodo. Es la ventaja que tienen las

ideologías: proporcionan certezas justamente ahí
donde la realidad se manifiesta como un abanico de
matices, verdades relativas, elementos cambiantes
y sucesos impredecibles.
Los seguidores de un líder o los militantes de un

partido político se construyen así un mundo perso
nal de dogmas inmutables que nadie debe cuestio
nar. Las doctrinas económicas se establecen igual
mente a partir de principios firmes e inflexibles. A
un comunista jamás lo convencerás de que un em
presario no es necesariamente un explotador como
tampoco a un neoliberal fanático le harás ver que el
Estado sí debe proveer asistencia a los miembros
más desprotegidos de la sociedad.
El capitalismo, en su versión más extrema, es

simplemente odioso: se sustenta en la entelequia
de que cada persona es capaz de alcanzar el éxito
material por sus propios medios y con sólo aplicar
se a ello con la debida dedicación; glorifica la figura
del sujeto emprendedor sin avisarnos, a los comu
nes mortales, de que los individuos resueltos y as
tutos no abundan necesariamente en nuestraespe
cie; responsabiliza a los desposeídos de su destino
particular culpándolos, en la práctica, de ser po
bres y de carecer de iniciativa personal; promueve
un modelo esencialmente egoísta donde cada ser
humano debe velar por su bienestar sin contar con
la ayuda de nadie más; y, en fin, sacraliza la riqueza
hasta el punto de convertirla
en una suerte de aspiración
universal, en el fin último de
todas las cosas, fabricando de
tal manera, a punta de incita
ciones y tentadoras publici

dades, generaciones enteras
de gente obsesionada por el
consumo de los bienes que
ofrece el mercado.
Puede ser cierto, en efecto, que los emprende

dores nos lleven a tener más bienestar y es un he
cho que hay personas demasiado conformistas,
apáticas o declaradamente haraganas. El deseo de
lucrar es igualmente un poderoso motor para todo
individuo mínimamente ambicioso. En lo que to
ca a la libertad de producir artículos o la existencia
misma de la propiedad privada, estamos hablando
de las condiciones elementales para que una socie
dad alcance mayores niveles de prosperidad. Pe
ro no podemos imaginar un mundo regido única
mente por el principio de la ganancia en el cual no
haya ninguna justicia social ni intervención de los
entes públicos para remediar las desigualdades y
corregir los desequilibrios.
De la misma manera el estatismo a ultranza o las

políticas declaradamente asistenciales no pueden
sustituir las bondades del libre mercado y, en los he
chos, el sistema socialista extremo ha fracasado es
trepitosamente en todos lados. Es totalmente invia
ble un modelo en el que se limite de manera expresa
el espíritu emprendedorde los ciudadanosyenel que
el Estado se apropie de los medios de producción.
El capitalismo está en crisis, al parecer, pero la

solución no pasa por instaurar un sistema expro
piatorio, por implementar medidas proteccionis
tas, por perseguir a los empresarios o por combatir
el libre mercado. Ah, pero ahí están, y ahí siguen,
las ideologías... m—

El capitalismo está
en crisis, al parecer,
pero la solución no
pasa por instaurar un
sistema expropiatorio
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Primero el crecimiento,

después el envejecimien
to: si a algún cambio social

hemos asistido, es al cambio demográ
fico. En 2016 por primera vez en la his
toria hubo más mexicanos mayores 60
años que menores de cinco.
La insuficiencia de los fondos para el

retiro ha desencadenado de nuevo discu

siones sobre la vejez, una de las preguntas
clave de nuestro tiempo. Pero aún es un
debate parcial y de pasada.
Para fines del año pasado el Consejo

Nacional de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social calculaba casi 14 millo
nes de mayores de 60 en México. A la par
de una tendencia global impresionante,
el envejecimiento seguirá: en 2050 los
mexicanos de más de 60 años superarán
21 por ciento de la población. Y en el mun
do habrá 2 mil millones de mayores. Por
eso la OMS ha declarado ésta la Década
del Envejecimiento Saludable, en busca
la colaboración de todos los países para
mejorar la vida de los adultos mayores y
de las comunidades donde viven.

En Hechos y desafíos del envejecimien

to en México (2016), el Instituto Nacional
de Geriatría lanzó un dardo: "Los mexi

canos que hoy cumplen 60 años cuen
tan aún con una esperanza de vida de 22
años... Sin embargo, de estos 22 años, solo
17.3 transcurren en buen estado de salud,
lo que significa que casi cinco años se vi
ven con una o varias enfermedades o con

pérdida de funcionalidad y merma de la
calidad de vida y del bienestar. Si bien la
esperanza de vida es mayor para las mu
jeres, ellas viven esos años adicionales en
peores condiciones de salud y con más
discapacidad que los varones".
La OMS ha formulado cuatro pro

puestas para dar jovialidad a esta Déca
da del Envejecimiento. En primer lugar,
un cambio en nuestra forma de ver a las

personas mayores. Hay demasiados pre
juicios a revisar, como la idea fija de que
las personas mayores no pueden hacer
cosas nuevas en el trabajo, o no pueden
divertirse, o ya no son atractivas, o deben
aceptar la enfermedad.
En segundo lugar, la adopción de hábi

tos saludables en etapa temprana, lo que
supone comprenderlos procesos de enve
jecimiento. En tercero, la creación de en
tornos adaptados a las personas mayores

y el reconocimiento de su aportación, pa
ra mantenerlas en el seno de la comuni

dad. Y en cuarto lugar, una atención de sa
lud buenay asequible; para eso, es necesa
rio adecuar los sistemas a las necesidades

de las personas mayores y crear esquemas
de atención a largo plazo.
Estas ideas se han planteado en Méxi

co, todas. Sin embargo, estamos estanca
dos. Nuestras ciudades, nuestro transpor
te, nuestras banquetas, nuestros parques,
nuestros centros de trabajo y de apren
dizaje, nuestros hospitales, nuestras cos
tumbres y nuestros hábitos alimenticios
nada tienen que ver aún con un envejeci
miento saludable. Sobre todo, la desigual
dad desde el inicio de la vida
Y no hemos avanzado en el cambio

de nuestra idea de la vejez. Aquí sigue
siendo cierto lo que concluía Simone de
Beauvoir en 1970: "La vejez denuncia
el fracaso de toda nuestra civilización",
escribió. "Cuando se ha comprendido la
condición de los viejos no es posible con
formarse con reclamar una 'política de la
vejez' más generosa, un aumento de las
pensiones, alojamientos sanos, ocios or
ganizados. Todo el sistema está enjuego
y la reivindicación no puede sino ser ra
dical: cambiar la vida".
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PRONÓSTICO DEL CLÍMAX
XAVIER VELASCO

Aquellos puentes largos

R——los "puentes" solían ser un
regalo feliz del almanaque.

Siempre que el día festivo caía en martes
o jueves, acariciaba uno la posibilidad de
tampoco ir a clases el lunes o el viernes,
lo cual se confirmaba en su momento ba
jo una tempestad de algarabía infantil. No
ir al colegio el 4 de febrero, el 6 de mayo o
el 21 de noviembre era como apropiarte
de un premio inmerecido, con plena apro
bación de tus mayores. Por eso hasta los
peores estudiantes —y ellos en especial—
conocían de memoria las fechas impor
tantes del calendario cívico: todas signi
ficaban uno o dos días de faltar a clases.
¿Qué otro tema iba a ser más importante?
Jamás supe de un niño que invirtiera

el preciado día de asueto en celebrar la
gesta de Cristóbal Colón, la victoria de
Ignacio Zaragoza o el natalicio de Benito
Juárez (rarísimo, este último festejo). Ya
bastante pesadas y engorrosas eran las
ceremonias patrioteras que nos enjare
taban cada lunes, a primera hora, con un
frío endemoniado, para encima aburrir
nos a propósito. ¿Serían tan ilusos nues
tros profesores para esperar que al me
nos uno de nosotros fij ara su atención en
las lecturas sosas y monocordes que ha
cían otros niños (las estrellas del día) a
través de un megáfono que habría hecho
gangoso el timbre de un barítono? En to
do caso un día llegaba nuestro turno y la
voz nos temblaba más aún que las rodi

llas, como si no supiéramos que de cual
quier manera ni quién fuera a enterarse.
¿Dónde tienen los niños la cabeza? Don
de les da la gana, por supuesto.
De aquellas ceremonias escolares re

cuerdo especialmente a las palomas.
Eran una parvada de no más de quince,
asistían al evento alineadas en lo alto de
la mole escolar —tres pisos que a esa edad
parecen seis— y a cada tanto se lanzaban
juntas a la envidiable hazaña de sobrevo
larnos. Ocho, doce, catorce vueltas circu
lares que mis ojos seguían con mustiedad
triunfante, mientras me entretenía fanta
seando con sus probables diálogos en las
alturas. ¿"Pobres niños", dirían? ¿"Qué
estúpidos", tal vez? "¿Por qué no los ca
gamos?" Sólo eso nos faltaba, finalmente.
La Historia suele ser asunto apasionan

te, no así las ceremonias oficiales. ¿Quié
nes, por cierto, además de los niños, ne
cesitan soplarse horas innumerables de
discursos vacíos a los que no conceden
la menor atención? Los políticos, claro.
Gente poco apreciada por mis mayores,
según los escuchaba despotricar en ca
da oportunidad. "Hipócritas." "Rateros."
"Lambiscones." "Farsantes." Esas y otras
lindezas les decían, aun si eran legión las
voces públicas que los ensalzaban. Engo
lados, solemnes, domingueros, armados
de escuditos tricolores, aprendí a verlos
siempre con desconfianza: no había que
ser analista político, y de hecho ni siquie 
ra terminar la primaria, para entender
que muchos de esos tiesos eran beneficia
rios desfachatados del fervor desmedido

por los símbolos patrios. Ajuzgar por sus

ínfulas de estatua, ellos eran La Patria y el
resto apenas niños distraídos.
Una de las señales que identifican a las

grandes mentiras es que suelen soltarse
con solemnidad, de modo que a nadie en
tre los presentes se le ocurra ponerlas en
tela de juicio. Somos solemnes al hacer ju
ramentos, tanto más cuanto menos vaya
mos a cumplirlos. ¿Y no es acaso el Himno
Nacional una larga retahila de promesas
sonoras y severas que llegada la hora ja
más haríamos buenas? Lo dice Javier Cer
cas en El impostor: 'Igual que el énfasis en
la valentía delata al cobarde, el énfasis en
la verdad delata al mentiroso."

Esperar que los niños hagan parte de un
idilio falsario y obligado sería tanto como
tratar de impedir que tantos entusiastas
acaben arañando las paredes en la noche
del 15 de septiembre. Cada uno festeja co
mo puede todo aquello que encuentra dig
no de celebrarse, como sería el caso de la
hueva que te has ganado a pulso. Sé que es
deficitario, puede que antipatriótico, pero
sigo añorando aquellos puentes largos en
los que celebrábamos la pura libertad, sin
juramentos ni letras mayúsculas. —i

Hasta ios peores
estudiantes
sabían las fechas
importantes
del calendario
cívico; ¿Qué iba a ser
más importante?

A juzgar por sus ínfulas de estatua, ellos eran La Patria y el resto apenas niños distraídos
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Si bien es cierto que el gobierno ha sido electo con una plataforma particular y que es lo que
promueve el Presidente, también lo es que su función como jefe de Estado, es decir el conjunto
nacional, le obliga a la apertura y a un ejercicio permanente de encuentro con los demás

F
1 diálogo del poder con

i los demás es una par
te fundamental de la

buena política. Uno de los cambios
relevantes del Presidente es la aper
tura hacia sectores que por el perfil
retórico del Presidente no estarían
en el primer lugar de la agenda. La
investidura presidencial obliga y li
mita. Soy de la opinión que el man
datario debió recibir a las víctimas
que marcharon en días pasados. Un
encuentro con Javier Sicilia hubiera
sido útil frente a un grupo que se ha
movilizado al amparo de una causa
irrefutable. El Presidente ha ins

truido a su gabinete para escuchar
los reclamos y las propuestas de las
víctimas; sería útil que el mismo
mandatario se involucrara.

El diálogo es indispensable para
quien detenta el poder. En este nue
vo giro del trabajo presidencial, el en
cuentro con empresarios es sano y
encomiable. El Presidente tiene mu

cho que decir y convocar, pero tam
bién los empresarios deben decir lo
que les limita para invertir a ellos y a
sus pares. El Presidente da garantías
de respeto riguroso a la ley y eso es re
levante y, todavía más, una relación
al margen de la corrupción o el tráfi
co de influencia. Eso es lo que nece
sita la empresa para crecer e invertir,

certeza sobre el estado de derecho y
el compromiso de las autoridades de
cumplir y hacer cumplir la ley.
Los encuentros con empresa

rios han provocado cambio. El Pre
sidente ha encontrado un sector

empresarial a la vanguardia mun
dial, con un sentido de responsabi
lidad más allá de lo que se hubiera
pensado y con un compromiso pa
ra continuar invirtiendo en el país.
Por su parte, los empresarios ven
en el Presidente la autenticidad de
su propósito al servicio de México y
también una actitud de respeto ha
cia los sectores productivos.
Lo relevante del acuerdo y del en

tendimiento entre el poder y los fac
tores económicos es la convicción
compartida sobre el crecimiento
económico. El gobierno tiene no so
lo una retórica difícil de procesar por
el inversionista, también una postu
ra ideológica que redefine las reglas
existentes sobre todo en el sector

energético. Que existan temas de di
vergencia no significa que pueda ha
ber otros de convergencia y acuer
do, además de que éstos últimos son
mucho más relevantes que los pri
meros. De allí la necesidad del diálo
go y también del acuerdo.
Es bueno y productivo su encuen

tro con los mandatarios estatales de

todos los partidos. Lo es para que la
política pública del gobierno federal

pueda ser instrumentada en el terri
torio de manera eficaz, bien sea en

materia de seguridad, salud, educa
ción o economía. El Presidente ne

cesita del apoyo de los gobernadores,
como también los gobernadores del
Presidente. Cuando del bienestar de

los mexicanos se trata, no hay diferen
cias partidarias. Un ejemplo muy a la
vista de una relación constructiva es lo

que se ha dado entre el gobernador del
Estado de México, Alfredo del Mazo,
y el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Distintas generaciones, par
tidos diferentes, agendas asimétricas,
pero un propósito común.
Al Presidente le hace falta reunir

se con los líderes de la oposición. En
este contexto es una buena señal el
diálogo y encuentro del Presidente
con los coordinadores legislativos
de la Cámara de Diputados de todos
los partidos políticos. El consenso
sobre lo fundamental es posible, pe
ro también asumir las diferencias

sin que esto dé lugar al denuesto o
a la descalificación. La pluralidad
política es expresión del país diver
so y las diferencias que hay entre los
mexicanos. No hay proyecto político
que pueda representar todo y a to
dos. Además, una vigorosa e inteli
gente oposición es necesaria para la
buena marcha del país y para el efi
caz escrutinio del poder. El respeto
a disentir también es acuerdo.
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El diálogo con la diversidad es
la expresión del poder presiden
cial como representante de todos
los mexicanos. Si bien es cierto que
el gobierno ha sido electo con una
plataforma particular y que es lo
que está promoviendo el Presiden
te, también lo es que la función del
Presidente como jefe de Estado, es
decir el conjunto nacional, le obliga
a la aperturay a un ejercicio perma
nente de encuentro con los demás.

Los problemas y los anhelos de los
mexicanos no se resuelven a partir de

la voluntad presidencial, pero tampo
co sin ésta. La tarea hacia delante pa
ra un mayor bienestar y crecimiento
económico, una mejor seguridad para
las personas y sus familias, servicios
públicos de calidad o autoridades al
margen de la venalidad es una cons
trucción colectiva, de poderes públi
cos, ordenes de gobierno y órganos
autónomos. También de la sociedad
en sus expresiones múltiples como
son empresas, organizaciones socia
les y civiles, medios de comunicación,
Iglesias, escuelas y universidades. A

todos corresponde una tarea para lo
grar un mejor país. Que el Presidente
reafirme su condición de mandatario
de todos los mexicanos a través del

diálogo y del acuerdo, es un buen ca
mino hacia tal propósito.™*

La pluralidad
política es expresión
del país diverso y las
diferencias que hay
entre los mexicanos

El Ejecutivo tiene una relación constructiva con Del Maza J. CARLOS BAUTISTA
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Federalismo lastrado

Sobre el tema "Visiones y
versiones delfederalismo",
el investigador Diego Vala
dés (El Colegio Nacional)
señala aspectos que lo
lastran desde sus orígenes:
caciquismo, centralismo e
hiperpresidencialismo. Y
por tanto, antidemocracia.
Urgen, pues, grandes refor
mas constitucionales.

Donceles
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TRASCENDIO

QUE el nuevo síndrome res
piratorio agudo llegó a El Colegio
Nacional pero no en su forma de
contagio, sino a una serie de mesas
redondas tituladas "El coronavi
rus de Wuhan: origen y evolución
de una epidemia", coordinadas
por Julio Frenk, Antonio Lazca
noAraujo, Adolfo Martínez Pa
lomoy Susana López Charretón

Las actividades abren este lunes
con los temas zoonosis y perspecti
vas, con la participación de José Al
berto Campillo y Samuel Ponce
de León, y cierran el martes con los
apartados de brotes, virus yvacunas,
todo en el edificio de Donceles 104,
Centro Histórico, con entrada libre.

QUE un panel de expertos re
unidos para evaluarlos resultados
de las principales políticas públicas
del gobierno federal, aun año y dos
meses de gestión, aprobó los indi
cadores "estables" de lamacroeco
nomía, la firma del nuevo tratado

trilateraldecomercioyelaumento
de5porcientodelamasasalariaL

Reunidos en la Udlap Jenkins
Gradúate School, los catedráticos
consideraron que la creación de la
Guardia Nacional, que encabeza
Luis Rodríguez Bucio, está inserta
en una tendencia mundial y si bien
palomearon la lucha de la Unidad
de Inteligencia Financiera contra
la corrupción, a cargo de Santiago
Nieto, criticaron como "lesiva" la
ley de extinciónde dominio.

QUE através de su cuenta de
Twitter, la presidenta de la Cáma
ra de Diputados, la panista Laura
Rojas, informó que se reunió con
representantes de agencias de no
ticias y medios internacionales,
entre ellos CNN, Efe, APy Reuters,
pero al parecer no fue requerida la
directora de Notimex, Sanjuana
Martínez. ¿Será que por el despi
do de todos sus corresponsales en
el extranjero ya dejaron de consi
derarla "internacional"?^»
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CRONICA CONFIDENCIAL

La reforma adavión...
¡Todos JUNIOS CONTRA U corrupción y U ¡VipUNÍd^d!

ING. JAVIER JIMENEZ ESPRIL1,
SECRETARIO DECOMUNICACIONES
Y TRANSPORTES

+No luiij nada bueno de ¡o
que no se piwda abusar
Gregorio Marañan

C. nJDAD DE MÉXICO. Quiero,
j muy atentamente, sugerirle, in

geniero, no rematar más de las
¦ aeronaves propiedad de la se
tj creta ría a su cargo, pues uno
nunca sabe cuándo se le po

drá cruzar una oportunidad como la del
ex Fuerza Aérea Nacional...

Cuando se tiene mayoría absoluta en el
Congreso es muy difícil resistir la tentación
del desplante o la arbitrariedad extrava
gante. Tal vemos con el dominio mayori
tario de Morena, vía su mayoría en ambas
cámaras legislativas la actual Legislatura.

Uno de los mayores vicios de cualquier
legislador es aprobar leyes ad Imrmnein, es
decir, especialmente diseñadas para una
persona con nombre y apellido. Ya son va
rias las ocasiones en que lo ha hecho la ma
yoría de Morena en el Congreso, siempre
para satisfacer los designios del presiden
te Andrés ¡Manuel López Obrador, pe
ro ahora, con motivo de ¿r rija del avión pre
sidenciarí, esa mala práctica legislativa es
tá alcanzando niveles surrealistas, como
las de los prlistas en sus mejores —o peo
res—épocas.

En electo, se acaba de presentar en la
C amara de Diputados una iniciativa de re
forma que esta vez no sería tul Iwininem, si

no ad avión y perdón por el maltrato a esa
alocución latina. El diputado y conductor
morenista Mario Delgado presentó una
iniciativa de Ley General de Bienes Nacio
nales y otra de Ley Federal para la Admi
nistración y Enajenación de Bienes del Sec
tor Público, cuyo gran objetivo es permitir
que los bienes nacionales puedan ser ena
jenados vía... sorteo.

Aquí sí que se derramó cualquier abuso
de poder que la Patria haya registrado en
su larga historia... "¡A ese tamaño han lle
gado las cosas: no se trata ya de una ley a
modo para una persona, sino de lina refor
ma legislativa para un avión! ¡No para todos
los aviones o para la industria aeronáuti
ca, sino sólo para el ex avión presidencial
que adquiriera el presidente panista Felipe
Calderón para sustituir la carcacha que le
legó Vicente Fox y él usó a sabiendas del
riesgo que implicaba, al igual que su suce
sor Enrique Peña Nieto, quien fue cons
ciente de su alto costo y ostentosidad como
transporte de un Jefe de Estado, pero ahí de
jó la cosa, como un mal chiste y ya...

Prácticamente nadie en el país ha ex
presado insatisfacción por la orden de An
drés Manuel López Obrador para des
hacerse del artefacto. Lo que a nadie satis
face es que nuestro Presidente de la Repú

blica se haya vuelto vendedor de al menos
un avión y lo ande ofreciendo a sus colegas
jefes de Estado; ¡y lo peor, caray, que se lo
hayan rechazado,, f

Morena utiliza su mayoría aplastan
te para imponer la reforma ad avión, mien
tras que sus opositores en San Lázaro lu
cen resignados pero cumplidores, como
debe ocurrir según nuestra tradición po
lítica, de respetar los desmanes del herma
no mayor por si un día de éstos le toca a al
guno de ellos...

Además, el lamoso avión no fue e! primer
requiebro del presidente en turno, Morena ya
le había apoyado antes, en el Legislativo con
la Ley Federal de Entidades Paraestatales, pa
ra que Paco Ignacio Taifío II asumiera la di
rección del Fondo de Cultura Económica sin

ser mexicano por nacimiento. Luego cam
biaron a modo la Ley del SAT para que Mar
garita RiosFarjat pudiera ser directora del
SAT sin tener experiencia alguna. Sólo estu
vo de paso en ese cargo ¡y fue ascendida a mi
nistra de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación..! También conocemos el caso de im

posición de Rosario Piedra en ta Comisión
Nacional de Derechos Humanos, en el que ya
de plano, ni se molestaron en cambiar algu
na ley, pues Chayito fue impuesta simple y
sencillamente por ser militante de Morena y
aunque no fuera abogada,,.
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PEPE GRILLO

El ruso y los helicópteros
Hace más de una década que un canciller ruso no visitaba
México. Lo hizo esta semana Serguéi Lavrov, abordo de un avión
gigantesco que no cabía en ningún hangar.
El ruso hizo escata en México en una gira latinoamericana que
incluyó a Cuba y Venezuela.
Tal parece que et régimen que encabeza Putin no quiere dejare!
terreno libre a Donald Trump que hace y deshace en ia región sin
ningún reparo.
La información olicial de la reunión bilateral avanzaba por
Eos cauces tradicionales, como el aumento en ventas de
tequila y acero, hasta que topó en un hecho inusitado: los
rusos quieren venderle helicópteros militares a México.
Se habla de un lote de 50 naves que ai parecer vienen en un precio
muy accesible. Tota!, si no lo usamos al rato los rifamos y santo
remedio.

150 muertos

El corona virus de Wuhan ocupa desde hace días las primeras
planas de ta prensa nacional.
Ifay alarma justificada por lo que ocurre en China y lo que puede
suceder en e! futuro en Asia y el mundo.
Mientras miramos al oriente, en nuestro país, México, otro
virus, el de la influenza, ha tenido una temporada letal sin
que haya merecido una mención en primera plana.
Van, según cifras oficiales de la Secretaria de Salud, 150 muertos
y hay 28 mil 300 casos que están siendo atendidos.
Llegó el momento de cambiar el loco de atención y. sin descuidar
el corona virus chino, dar seguimiento al avance mortal de la
inlluenza en nuestro pa ís.
La temporada de inlluenza termina hasta el inicio de la primavera,
de modo que todavía hay mucho trabajo qué hacer para que la
mortandad se contenga.

Jueces quisquillosos
Una semana le duró al gobierno léderal el gusto de haber
capturado a cuatro presuntos integrantes del Cartel de Santa Rosa
de lima, que ha generado un baño de sangre en Guanajuato.
Entre los detenidos estaba Karina "N" pareja sentimental de José
Antonio Yépez. E¡ Marro, quien se dice es líder de esa organización
criminal,

Un juez federal determinó que hubo errores técn icos en el cateo de
la casa donde se eiéctuaron las capturas, lugar donde por cierto
había un verdadero arsenal.
Entre torpezas técnicas y jueces sospechosamente
puntilloso*, la impunidad gaita casi todas las batallasen
México.

Para no alimentar malos pensamientos, procede que las
autoridades le den una revisada a las cuentas bancarias del juez
léderal que liberó a los delincuentes, por si tuvieron un incremento
sorpresivo.

Show si» fin
El sfrowdel avión TP01 tiene largo aliento.
Seguirá por lo menos hasta la noche del 15 de septiembre.
La mañana del 16 de septiembre nadie hablará de ia ceremonia
del Grito ni del Destile Militar sino de ios 100 nuevos millonarios

mexicanos que aportará a la lista de Forbes la 4T.
Esos afortunados se habrán ganado la rifa del avión
presidencial en el que el premio no es el avión, pero bueno
podrán comprar miles de boletos para otros aliones que
no ganen.
El presidente hará que los empresarios le compren muchos
cachitos, y los cónsules de México en El J, como si no tu vieran
suficiente chamba, ahora también serán expendios de Lotería.
Eso sí. una vez que baje la polvareda de la rifa, el avión presidencial
seguirá ahí.
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CONTRALUZ

País en obra negra

a construcción en China, en só
lo diez día1;, de un hospital pro
v ramalean mil canias para pa
cientes de corona virus, ha cau
sado en nuestro medio asom

A bro. incredulidad y un derro
che de ingenio: memes desopilantes, co
mentarios jocosos, caricaturas, compara
ciones festivas... Cuando debería mover
nos a la reflexión, ¡a evaluación de nues
tra contrastante y triste realidad, y aun a
la indignación.

El nosocomio I Iuochenshan —t al es su

nombre—empezó a recibir el lunes pasado
a los primeros infectados, mientras en Mé
xico están parados o en lenta reanudación
diversas obras públicas de similar dimen
sión iniciadas hace décadas. O, de plano
abandonadas costosas edificaciones y en
gaitados proyectos que no han visto la I uz
en más de medio siglo. Para no hablar del
del tren transíslmico. ideado desde princi
pios del siglo XIX ,

Tan sólo en el sector salud, cuya indi
gencia se espera paliar con el producto de
la rifa del escandalosamente oneroso avión
presidencial, la presente administración
heredó —de acuerdo con datos del secre

tariojorge iUcoccr Yarela— 306 obras,
estatales y federales, inconclusas. Incluidas
32 del IMSS y 20 del ISSSTE respecto a las
cuales Zoé Robledo y l.uis Antonio Ra
mírez buscan obrar el milagro de finalizar
las, con escaso presupuesto,

¡Hay que imagin ar el volumen de dine
ro despilfarrado en millares de inmuebles
malogrados o en obra negra, a lo largo y
ancho de la geografía nacional!

Se trata de escuelas, reclusorios, carre

teras, presas, ferrocarriles, casas de gobier
no, sedes administrativas, museos, par
ques, teatros, mercados públicos y toda
suene de construcciones por lo visto em
prendidas bajo la cínica divisa de "haz
obra, que algo sobra", e interrumpida lue
go por electo de la corrupción. la incompe
tencia, la indolencia o la mezquindad y ri
validad política,

Todo ello, en la casi totalidad de los ca

sos, sin que los responsables de semejante
dilapidación hayan sido llamados a cuen
tas por el enorme daño infligido a las arcas
públicas, y en últimas, al benelicio social
que esas obras estaban destinadas.

Y sin que parezcan haberse percatado
del despi llárro muchos de quienes legítima
mente protestaron por la cancelación del
aeropuerto deTexcoco—el NAIM—ni de
quienes saturan los medios con compren
sibles denuncias sobre falta de atención —

medicamentos, instalaciones, cuidados—
a niños con cáncer.

Frente a tan desastroso panorama se
impone elevar, mediante una legislación
específica, la punibílidad para gobernan
tes en casos de obras sin terminar, inclui
do el resarcimiento del perjuicio económi
co con cargo al patrimonio personal del

servidor público de que se trate.
Sólo por esa vía se logrará evitar que

muchas instalaciones se tornen obsoletas

aun antes de ser concluidas, o que sí son
terminadas a tiempo su utilidad y seguri
dad acaben afectadas por errores de pla
nración, precariedad de materiales e im
previsiones de toda índole.

Instalaciones de las cuales son exas

perantes botones de muestra, entre cen
tenares» el Palacio Legislativo de San Lá
zaro. al lado del inacabado Palacio Judi
cial, la torre de Pemex, el INE. la sede del
Senado,..

Concluido hace una década para al
bergar senadores refractarios a sesionar
en San Lázaro y cuyas oficinas de alqui
ler —la Torre Caballito. Gante, el edificio

Azul— implicaba una montaña de oro. el
inmueble de Reforma 135 entró en Iun

ción amiento con graves fallas estructu
rales y de acabados, sin desagües y hasta
con goteras.

Construcción senatorial aprobada y su
pervisada, en distintos momentos, entre
otros, por Maniio Fallió Bel troñes, Die
go Fernández de Ce val los. Jesús Orte
ga. Francisco Labastida. Enrique jac
kson Francisco Arroyo

Lustros atrás, el INE (IFE) fue levanta
do sobre un terreno que representaba el
pecado origina! de la corrupción. Se ha
llaba en litigio por precio de adquisición
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inliado entre los dirigentes del sindicato
de Salud, joel Avala Alineida y Rafael
Farrera. Pleito resuelto gracias a la pro
videncial intervención del subsecretario

de Gobernación, Beltrones. para la com
pra del inmueble por el gobierno al excesi
vo precio que requería el arreglo de la dis
puta sindical. Otro tanto puede decirse de
la construcción en sí del complejo de Via
ducto Tlalpan y Periférico,

Suman millares en el país los ejemplos
de obras sin terminar o mal ejecutadas,
con el consecuente perjuicio para la ha
cienda publica.

En agosto de 2018. a poco de su triun
fo electoral. López Obrador visitó con Ja
vier Corral, en Ciudad Juárez, el casca
rón de un hospital de cancerología y espe
cialidades que. de haber sido realidad, qui
zá habría sido también la envidia del hos
pital chino en cuya concreción laboraron
día y noche 1,400 trabajadores. El inmue
ble juarense era un espejismo.

"Afuera tiene una lachada, es una esce

nografía, como si estuviera terminado: pe
ro, adentro, es una obra negra", dijo desde
el umbral del edificio el candidato triunfan

te. y añadió: "Hay un cementerio de obras
por todo el país",

¡Lástima que junto con su revelación el
tabasqueño también anticipó: "No se tra
ta de buscar culpables, aunque las hay"!

No se requería imaginación para po
der ver a los responsables de la burla y el
inmenso gasto desternillándose de la risa.
En cualquier punto de país las obras

arrumbadas constituyen ofensa y desen
canto para la población: pero, más aún si
se trata de los ámbitos de mayor necesi
dad. los estados más pobres. Por ejemplo,
Oaxaca. donde una docena de empresas se
apresta a reanudar ios trabajos del ferroca
rril transístmico,

Y donde suman decenas las obras sus

pendidas, abandonadas, a lo largo de las
administraciones de Heladio Ramírez.

Diódoro Carrasco A (tami ra no, José
Murat Casab, l lises Ruiz y Gabino
Cué. ¿Cuáles? Desde hospitales y presas
en las regiones más pobres y remontadas
hasta carreteras y lineas de Metrobús.

Baste mencionar la autopista a la cos
ta—Huatulcoy Puerto Escondido—, o las
presas Paso Ancho y Paso de la Reina. Y el
tendido ¡amas utilizado del proyecto de Me

trobús en la capital del estado, boicoteado
por el poderoso gremio camionero. O. en la
propia Antigua Antequera los libramientos
Norte y Sur. indispensables, urgentes, des
de hace décadas.

Hay, pues, razones para tenerles envi
dia a los chinos en el campo de la obra pú
blica; pero, por lo mismo, es apremia nte le
gislar en la materia para castigar con rigor
a los culpables de lo que sucede en nuestro
entorno, A los responsables de echar por la
alcantarilla el escaso presupuesto de la na
ción, el dinero de todos.

"Afuera tiene una fachada,

es una escenografía, como

si estuviera terminado; pero,

adentro, es una obra negra"
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B doctor Rafas! Navarro, investiga
dor de la UNAM, ha hecho múltiples
aportaciones científicas para á futu
ro de la humanidad, peto destaca su
participación en ia elaboración del o

bot espacial Curíosity de la MASA, el cual reveló por
primera vez información sobie el ciclo del carbono oé
gánico en Marte, elemento clave para la vida como ia
conocemos en la Tierra.

Después de desacreditar al médico
ü Wenliang, quien intentó alertar de

r\ ií \e^ la peligrosidad del nuevo cotonavims.
nü/YKJ e' gobierno del presidente de China

¦* mantuvo en secreto la información
del virus. Acusó al doctor de propagar rumores, obli
gándolo a firmar un escrito reconociendo su "equivo
cación'. Así, el régimen de Pekín no aplicó a tiempo
los protocolos.
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Ai mejor Espartaco de la historia, Kirk Douglas

Fuera máscaras
Se preguntan por qué cada vez más y más sube de tono
del conflicto en la UNAM, ven que unas y otras escuelas
integrantes de la máxima casa de estudios se adhieren al
paro, que hay pintas por varias escuelas, embozados que
tiran petardos a diestra y siniestra, que es un movimiento
feminista, que más bien son darketos y darketas, que es
"un movimiento sin causa".

En su mañanera, incluso, AMLO fue directo al afirmar:
"hay mano negra detrás de los paros"...

Por lo visto se hacen que la virgen les habla, pero a
estas alturas del conflicto, ya deben de saber quién es la
mano que mece la cuna

050 TIPO DÓLAR
Oso no es hacer una rifa del avión presidencial, 6 millo
nes de 'cachitos', aunque el premio no sea el avión en sí,
sino dinero en efectivo, mientras se espera un comprador
de dicho avión (!)

Oso, es que Trump deje a Nancy Pelosi con la mano
extendida cuando lo iba a saludar, y ella rompa el discur
so que dio éste en sus narices, y que luego él termine
calificándola de "horrible persona". Qué oso tratar, refe
rirse así a una mujer... Tiempos ultrasurrealistas.
¿Y LA HISTORIA,
APÁ?
La Concanaco afirma que
la eliminación de los me

gapuentes dañará tanto al

turismo como al comercio.

Otros se quejan de que no
conmemorar las fiestas

nacionales el día preciso
que el calendario marque.

Sería bueno que no se hicieran bolas. Que sean las
escuelas privadas y oficiales las que se encarguen de
marcar la obligatoriedad de conmemorar las fechas cívi
cas y así. los niños y niñas no se confundirían, pues algu
nos afirman que los megapuentes "son sólo por 'el buen
fin'. Ai te encargamos, SEP...

RÍFITIS AGUDA

Como el PRI se encuentra 'bajo' de fondos, afrontará sus
menguadas finanzas y el pago de una deuda bancaria
cercana a 300 millones de pesos.

Organizará rifas, espectáculos, eventos deportivos,
rentará sus edificios, entre otras actividades. Además,
deberán pagar 226.7 millones de pesos de viáticos, gastos
de telefonía, agua, luz y otros servicios

Pareciera que el lema del sexenio es: 'la rifa es de
quien la trabaja', aunque los tricolores, ni un avión de
papel tienen..., ¡amarren a Cuáuhtemoc Gutiérrez y al go
ber precioso'!, ¡no vayan a querer rifar escorts, o botellitas
de coñac!

UN NUEVO CARGO

Que Martín Orozco, además de ser gobernador de Aguas
calientes, se ha convertido en el promotor turístico del
rancho del presidente AMLO. ¡Iremos hasta allá, pues!

PALOMA NEGRA

Seguramente Chayito Robles sigue cante y cante: "las re
jas no matan, pero sí tu maldito querer..."

Como el PRI se
encuentra 'bajo' de
fondos, afrontará sus
menguadas finanzas
con rifas y eventos
deportivos
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La lucha por la defensa de los derechos de las mujeres es
ancestral. La incorporación del tipo penal de "feminicidio"
es reciente y están claros los términos que lo definen, en
donde se destaca que el machismo exacerbado puede de
sembocar en un crimen incluso hacia una mujer "amada",
por esta razón causa sorpresa y estupor que el propio Fiscal
General Alejandro Gertz Mañero haya tenido el atrevimiento
de sugerir que se borre del Código Penal Federal el capítulo
alusivo al feminicidio.

Cualquier servidor público debe ser apto emocionalmente
par a el cargo, por eso es censurable la frialdad y poca empatia
mostrada de nuevo por Gertz. Debo referir textualmente
el artículo 3 de la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la
República: "La Fiscalía General de la República regirá su
actuación por los principios de autonomía, legalidad, obje
tividad, eficiencia, profesionalismo, honradez, respeto a los
derechos humanos, perspectiva de género, interculturalidad,
perspectiva de niñez y adolescencia, accesibilidad, debida
diligencia e imparcialidad.,.".
Por lo visto no hay ni una pizca de humanidad en la pro

puesta de derogar al feminicidio en el sistema penal, pues eso
no encuadra en cuanto al respeto a los derechos humanos y
obrar profesionalmente con perspectiva de género. El artículo
3 continúa: "En todos los casos deberán observarse los prin
cipios de equidad, igualdad sustantiva y no discriminación
en razón de la condición étnica, migratoria, de género, edad,
discapacidad, condición social, salud, religión, opiniones,
preferencia, orientación o identidad sexual, estado civil o
cualquier otra condición o motivo que atente contra la dig
nidad humana; o bien, tenga por objeto anular o menoscabar
los derechos y libertades de las personas establecidos en la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, los

tratados internacionales de los que el Estado Mexicano sea
parte y demás disposiciones aplicables".
Así se desprende que el sólo hecho de proponerlo implica

un buen número de violaciones a la Ley de la Fiscalía. Por
cierto, es penoso resaltar' que de nueva cuenta la Comisión
Nacional de Derechos Humanos exhibe su abyección, pues
aunque se espera que en automático exponga un posicio
namiento público al respecto de este tema que ha sido am
pliamente difundido en medios de comunicación, a la fecha
no se conoce la opinión de la presidenta Rosario Piedra, ni
siquiera han publicado algún comunicado al respecto.

En contraste debo destacar que el Instituto Nacional de las
Mujeres ya ha censurado el asunto y de manera categórica
ha expuesto que manifiesta su desacuerdo respecto a la
propuesta de la Fiscalía de eliminar el feminicidio como tipo
penal y únicamente agravar el delito de homicidio cuando
se cometa en contra de una mujer, dado que esta medida
significaría un retroceso en materia de procuración e impar
tición de justicia para las mujeres y las niñas. "Asimismo, el
feminicidio como delito y violación a los derechos humanos
ha sido reconocido en las sentencias emblemáticas del Caso
González y otras (campo algodonero) vs. México" de la Corte
Interamericana de Derechos Humanos y el "Amparo en Re
visión 554/2013 feminicidio: Caso Mariana Lima Buendía"
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SC JN)". Tache
a Gertz y a Piedra.
CONSUMMATUM: Felicidades a mi casa editorial, El Heraldo
de México, por sus mil ediciones. Se confirma día con día
que es el diario que piensa joven.
*Secretaria nacional de Gestión Social del PRI
@LORENAPIGNON_
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odo apunta que el expriista Jesús Vizca
Trra, dueño de Sukarne, será el candidato

por Morena a la gubernatura de Sinaloa.
El expriista es el mej or posicionado en las
encuestas aún sobre Rubén Rocha Moya
e Imelda Castro de la 4T. Tras lustros
de choque, ahora es aliado del exgober

nador tlatoani tricolor Juan Millán. El PAN, invisible con
Heriberto Félix. Aunque el actual gobernador Quirino
Ordaz nos aseguró que su esposa, Rosy Fuentes, no será
candidata, es la priista mejor posicionada, incluso sobre
Aarón Irizar, el legendario aspirante. Parece que en 2021
Vizcarra estará en la boleta. Pero, aún se cocina candidato.

COLIMA: La oposición en el Congreso local le exigió al
gobernador Ignacio Peralta que enjuicie al exgobernador
Mario Anguiano por un desfalco de 515 millones de pesos.
Pese a que un Tribunal federal le negó amparo, Anguiano
no se preocupa, ya que Peralta, aparentemente, lo protege;
no mueve un dedo contra su compañero de partido (PRI).

QUINTANA ROO: La alcaldesa de Benito Juárez, Mara
Lezama, tras firmar un convenio con el Sistema Nacional
de Seguridad Pública, recibirá fondos federales para el
fortalecimiento de la seguridad, para equipamiento, capa
citación, infraestructura y pre 
vención del delito, en el paraíso
de Cancún. En 2019, el subsidio
del FORTASEG, organismo que
encabeza Marcello Fabbri, se
invirtió en equipamiento.

AGUASCALI ENTES: En Pa

lacio de Gobierno, al goberna
dor panista Martín Orozco le
preocupan las alianzas que realiza la alcaldesa capitalina
Teresa Jiménez, con el ex gobernador Armando Reynoso

Femat, así como priistas como Fernando Gómez Esparza,
Adrián Ventura y, obviamente panistas como Martín
del Campo que no comulgan con Orozco. Es un compló,
dicen. El TUCOROZCO: todos contra Orozco.

QUERÉTARO: Para este año la entidad espera la llegada
de cuatro nuevas empresas del sector aeronáutico, sector
que crece a doble dígito. El Aeroclúster, que dirige José
Velázquez Solís abre oportunidades a Pymes especiali
zadas en proveeduría aeroespacial.

EDOMEX: El edil de Ecatepec, Fernando Vilchis, de
Morena, descalificó los datos oficiales de delincuencia
en ese municipio al decir que "las cifras son meramente
aritmética". Los muertos, heridos, asaltos en micros, en sus
casas y en la calle, ¿son "sólo números"? Que insensibili
dad y arrogancia de la carnada morenista. El gobernador
Alfredo del Mazo reconoció que la incidencia delictiva
durante el año pasado aumentó 13.12 por ciento.
HIDALGO: El super delegado Abraham Mendoza

quiere el miércoles próximo brincar a los aspirantes de
Morena a la gubernatura, con recursos de la UAEH, de
Gerardo Sosa. Golpes bajos contra los senadores Julio
Menchaca, principal aspirante, y María González. Otro
super delegado que está más apagado que una veladora
después de Semana Santa.

PUEBLA: El rector de BUAP, Alfonso Esparza, por re
cuperar el equipo de fútbol Los Lobos, de Ciudad Juárez,
pone en jaque hasta la Liga MX, de Yon de Luisa. Riesgosa
apuesta.

VSB@PODERYDINERO.MX

@VSANCHEZBANOS

DESDENAN

CIFRAS DE

DELINCUENCIA

EN ECATEPEC
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ntes de que Lorenzo Córdova, presidente
A del INE, saliera a decir que todavía no

se puede dar la venia a algunas de las
asociaciones que quieren convertirse
en partido, integrantes de México Libre
(incluida la ex pareja presidencial) se
adelantaron. Este instituto político puede

quedar en nada; esto es, igual que la expectativa que creo
López Obrador con la rifa del avión, estas figuras políticas
generaron una posibilidad que podría no llegar a cumplirse.

Eso sí, yafestejaron como si les hubieran dado el registro
y pudieran participar en las elecciones del 2021.

Ello puede ser estratégico, pero también es inadecuado,
ya que en la opinión pública se da por hecho algo que, de
no cumplirse por temas legítimos y normativos pro
vocará enojo o desconfianza hacía la autoridad.
Así, habría que esperar hasta después de junio cuando

el INE dé por validado el cumplimiento de todos los re
quisitos. Mientras tanto, vale la pena discutir y explorar
¿qué implicaría la conformación de ese partido para el
país? Particularmente, ¿qué constituirá México Libre
frente a Morena o al PAN? Hasta ahora sólo se sabe de la
trayectoria de algunos de sus integrantes, no mucho más.

¿Qué perfil tiene y con qué
se identifica? ¿Qué fuerza real
cobraría y a costa de qué o
quién? Preguntaría ¿no se ha
cansado Zavala, pero sobre todo
Calderón de "empujar" ciertos
intereses? ¿No les preocupa
que entre sus más cercanos
colaboradores estén algunos
acusados de trabajar con narcotraficantes?
Detrás de México Libre puede verse un poco de la

tenacidad de AMLO para fundar Morena y llegar a la
presidencia. Con la enorme diferencia de que Calderón
ya fue presidente, por lo que ya no puede volver a serlo.
Y que el calderonismo ya tuvo su oportunidad y la usó o
desperdició, según a quien se le pregunte. Margarita fue
candidata presidencial y decepcionó. Analistas pensamos
que en parte Morena ganó con AMLO porque no había
detentado el poder. ¿Qué de novedoso puede ofrecer el
nuevo partido con líderes que son cartuchos quemados?

Siguiendo la agenda, digamos tradicional, de aquí a junio
será necesario que México Libre (y demás asociaciones
que quieren ser partidos) piense y afine una estrategia para
redes, establezca sus objetivos y preferentemente no solo
se vuelva una piedra más en el zapato para el gobierno
y contribuyentes. Urge a la diezmada oposición crear
nuevos liderazgos que puedan mantenerse y crecer, así
como asuntos a los cuales coligarse. ¿Es México Libre un
partido diseñado para sumar fuerzas en lugar de romper
las? Si la respuesta es negativa, sólo se convertirá en un
partido más que contribuya a la atomización del sistema
político. Espero equivocarme, pero pareciera que quienes
apoyan a México Libre piensan que con ello fortalecen a
la oposición, pero más bien generará mayores divisiones
entre los partidos ya existentes, inclusive en lo legislativo.
Las carreras por el 2021 y 2024 iniciaron. La caballada
está flaca y en lugar de apostar por quienes sí pueden
participar más eficazmente, México Libre busca llevar a
un solo hombre al Congreso. No sé si sea lo más acertado.

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM

@MALOGUZMANVERO

URGE A LA
OPOSICIÓN

CREAR NUEVOS

L1DERA/GOS
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dmundo Jacobo Molina fue reelecto como

E Secretario Ejecutivo del Instituto Nacional
Electoral por seis años más en una vota
ción que en principio debía realizarse en
el mes de abril. El consejero presidente
Lorenzo Córdova decidió adelantar la
elección para asegurar los votos nece

sarios que permitieran la continuidad del funcionario.
¿La razón? Dentro de dos meses habrá cuatro nuevos

consejeros que cambiarán el equilibrio de fuerzas en el
Consejo. Es muy seguro que quienes lleguen a ocupar un
asiento sean afines a Morena, o cuando menos, sujetos a
los intereses que se crean en Palacio Nacional.
Para nadie es desconocido que el INE ha sentido el

rigor de la 4T desde antes de la toma de posesión de An
drés Manuel López Obrador. Desde candidato trató con
recelo al árbitro de la contienda, señalando siempre su
desconfianza hacia sus integrantes. Ya en el poder, va por
su cooptación. Por lo pronto, operan con un presupuesto
reducido y el amago ante los cambios venideros.

Decía que los nuevos consejeros podrían ser más afines
al Presidente debido a las condiciones en las que actual
mente se encuentra Morena, que en los hechos cuenta con

dos dirigentes nacionales los
cuales despachan en dos sedes
distintas de la capital. Mañana
se cumplen dos semanas des
de que un Congreso Nacional
Extraordinario eligió a Alfon
so Ramírez Cuéllar como líder

provisional en sustitución de
Yeidckol Polevnsky, actual Se
cretaria General quien realizaba funciones de presidenta.

El jueves, Ramírez acudió al INE a informar que el es

el presidente interino. Llevaba una serie de documentos
que lo acreditan como tal y hasta sostuvo una reunión de
cortesía con Lorenzo Córdova. En todo momento estuvo
acompañado por Bertha Luján, la antagonista de Polevnsky
en todo este proceso. El INE tiene 20 días hábiles para
analizar la documentación y verificar que la convocatoria,
el quorum y la votación cumplen con los requisitos que
marca la ley..

En caso de que esto ocurra, deberán inscribir a Ramírez
Cuéllar en el "libro de las dirigencias". Será el formalismo
que lo reconozca como líder. Pero antes de eso, habrán
de estar atentos a las resoluciones del Tribunal Electoral,
donde Polevnsky interpuso dos recursos para impugnar
esta designación. Por lo tanto, se espera presión sobre
ambas instancias por parte de los bandos en disputa. En
particular, sobre el TEPJF, aunque se sabe que el senador
Ricardo Monreal puede ejercer sus influencias.
El conflicto en Morena tiene preocupados a quienes

quieren contender en las elecciones del próximo año. Los
tiempos se van consumiendo y no hay con quién negociar.
Ante el riesgo de no verse en la boleta, hay quienes tratan
sus asuntos en mesas simultáneas o de plano ya analizan
hasta cambiarse de partido.
Todo esto ante los ojos del presidente López Obrador

que ha visto crecer el conflicto, ante lo que muchos es
peran sea una jugada maestra. De no ser así, podríamos
estar ante una de las deconstrucciones más rápidas de un
partido en el poder. Veremos.

CARLOSZUNIGAPEREZíqSGMAIL.COM

@CARLOSZUP
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Sorpresas para Alcocer
Visitas sorpresa realizará la secretaria de la Función
Pública, Irma Eréndira Sandoval, a los hospitales para
verificar si hay o no desabasto de medicamentos. Esa
decisión, nos dicen, obliga al titular de Salud, Jorge
Alcocer, a empezar a subsanar las deficiencias en la
red hospitalaria, para que no lo agarren en curva,
como pasó en el Instituto Nacional de Neurología.

Avanza urna electrónica
Nos hacen ver que avanza la instauración del voto
electrónico en elecciones. El presidente del TEPJF,
Felipe Fuentes Barrera, destacó que esa tecnología
se usará en junio próximo, en Coahuila, donde se
renovará el Congreso local. Es muy probable que
también se utilice en las intermedias de 2021, pues es
un hecho que ayuda a reducir los litigios electorales.

La cosa es que llegue
En San Lázaro tomaron con reserva el anuncio de la

presidenta de la Mesa Directiva, Laura Angélica Rojas,
para acudir el lunes, con los líderes parlamentarios, a
Tapachula, Chiapas, a verificar el trato que se da a los
migrantes. No dudan de su buena fe, pero hacen votos
para que llegue a tiempo al aeropuerto, porque uno de

sus fuertes no es la puntualidad.

Ochoa levanta ¡a mano
Gira a nivel nacional realiza Rafael Ochoa Guzmán

para contender por la dirigencia del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación, de la que salió en
2008. Ayer estuvo en Yaonáhuac, Puebla, donde alzó
la mano para competir bajo las reglas de libertad y
democracia sindical que ha señalado el presidente
López Obrador. Y trae, nos dicen, bastante apoyo.

Sin colores partidistas
Civilidad política se mostró ayer en la CDMX, pues la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el gobernador
de Guanajuato, Diego Sinhue, estuvieron felices en
la inauguración de la Alfombra Monumental Arte
Efímero Xico. Además, invitaron al alcalde de Benito
Juárez, Santiago Taboada, quien había acudido a la
reunión de seguridad en la sede del Gobierno local.
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Corre un alto riesgo al volver a
Venezuela, podría ser detenido,
pues tiene prohibido salir del país

ALEJANDRA
MARTÍNEZ

uando todo parecía perdido, el presidente
estadounidense Donald Trump dio una

C bocanada de aire fresco al líder opositor
venezolano Juan Guaidó, con un espal
darazo ni más ni menos que en la sede
del Congreso estadounidense, durante
su discurso sobre el Estado de la Nación.

Aunque simbólico, el apapacho al presidenteencargado
de Venezuela, reconocido por casi 60 democracias del
mundo (no por México), envió un fuerte mensaj e al chavista
Nicolás Maduro. Trump prometió "aplastar" esa tiranía, y
describió a Guaidó como "un hombre muy valiente que
carga consigo las esperanzas de todos los venezolanos".

Este 23 de enero se cumplió un año desde que Guaidó,
en su papel de presidente de la Asamblea Nacional, activó
un artícu lo constitucional y ante las evidencias de reelec
ción fraudulenta de Maduro, juramentó como Presidente
encargado, con la promesa de encabezar un gobierno de
transición y llamar a elecciones generales, asunto que no
ha podido concretarse.
En sus últimos llamados a las calles, el respaldo se

mermó, mientras Maduro intensificó la presión contra
el Parlamento venezolano, impidiéndoles el acceso al
recinto legislativo. Así, el 20 de enero salió del país para
buscar oxígeno que revitalice a su movimiento. Y lo logró.
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Su periplo lo inició en
Colombia, luego a Europa,
Canadá y EU. Fue recibido
por presidentes, excepto en
España, donde el Ejecutivo
Pedro Sánchez hizo alianza

con la izquierda radical de
Unidos Podemos para for
mar gobierno.

El sábado pasado Guaidó realizó un mitin en Miami,
lugar significativo, pues Florida se ha vuelto el refugio de
exiliados cubanos y venezolanos que han huido de pobreza,
la censura y la mano dura de los régimenes socialistas.

Pero más que cobijo, el líder se encontró con una mul
titud que no lo dejaba hablar, que lo interrumpía con el
grito de "¡intervención, intervención!". El sector más duro
de la oposición ve la intervención militar estadounidense
como única Vía para sacar a Maduro del poder, que en los
últimos meses se ha visto fortalecido y mantiene la lealtad
de los altos mandos de las Fuerzas Armadas venezolanas.
Además de aparecer en el discurso por el Estado de la

Nación, el Presidente encargado fue recibido en la Casa
Blanca, con altos honores por Trump. se reunió con la
presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi
y después con el secretario de Estado, Mike Pompeo.

Estas muestras de apoyo no son menores, Guaidó corre
un alto riesgo al volver a Venezuela, podría ser detenido,
pues sobre él pesa una orden de restricción para salu
de] país.

Por lo pronto, Estados Unidos advirtió que habrán con
secuencias para el gobierno chavista si el diputado opositor
no puede ingresar de forma segura a su país: "cualquier
acción en su contra se convertiría en un error para el
régimen", dijo Elliott Abrams, representante especial de
EU para Venezuela.
Guaidó ha admitido que tiene miedo, pero en su país

todos tienen hambre...

FUE RECIBIDO CON

ALTOS HONORES EN

LA CASA BLANCA,
POR TRUMP
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¿Y qué rifan?: avión, no;
dinero... ¿y la deuda?
La rifa del avión... será sin avión.

No se ría.

Andrés Manuel López Obrador confir
mó ayer que el sorteo se llevará a cabo
el 15 de septiembre y que serán cien
premios de veinte millones de pesos.

Dos mil millones.

Los mil millones sobrantes serán

para gastos de la aeronave... que se la
quedará el gobierno federal.

Bueno, la Fuerza Aérea Mexicana
(FAM), por dos años, mientras se conti
núa ofreciendo a todo el mundo... y ren
tando. Alquilando. El que paga manda.

Hasta ahí, aunque extraño, todo bien.
Pero ¿quién y cómo va a pagar los 2 mil

27 millones de pesos que se adeudan?
Continúa en la página 2
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Viene de la página 1
Pues el gobierno.
Sí, el crédito o arrendamiento a quince años con Banobras, se va a absor

ber por el mismo gobierno.
Jorge Mendoza Sánchez, su director, dice que se trabaja de manera exprés

en terminar con ese arrendamiento entre el gobierno y Banobras "para que
así el gobierno federal, en su tesorería y su presupuesto, se pueda ahorrar
697 millones de pesos entre 2020 y 2027".

Sí, 697 millones de intereses, ¿pero y quién y cómo pagará esos dos mil
millones que restan de capital?

El funcionario explica, que hay dos conceptos para el pago del avión, por
el arrendamiento con Banobras.

Pagos de amortización de la deuda y pagos de intereses.
Para 2020, de amortización de deuda son 221 millones de pesos y 165 mi

llones de pesos de intereses.
Al cierre de 2019 se pagaron 903 millones de pesos de capital y 929 millo

nes de pesos de intereses.
Y faltan 2 mil 027 millones de pesos por amortización y 697 millones de

pesos, con tasa de TIE más 85 puntos base.
Sencillito:

¿Dónde queda Banobras?, pregunta Mendoza Sánchez.
Vamos a hacer una transacción intragobierno, porque esto es una deuda

entre partes, donde se va a llevar a cabo un aprovechamiento al banco.
Con eso se va a pagar el adeudo, solamente el adeudo, los intereses ya

no se tendrán que pagar, o se buscará otra bolsa dentro de la tesorería o del
fondo también de vivienda que tenemos, que podríamos hacer una disminu
ción de capital y con eso vamos a dar por terminado el arrendamiento.

Repito, el arrendamiento es entre gobierno, por lo tanto, el dinero se está
moviendo de una bolsa a otra y no tiene un impacto en las finanzas públicas
del gobierno federal.

O sea, lo pagará el gobierno.
cEntonces, para qué tanto circo?
Andrés Manuel hizo una cuenta:

Los dos mil millones de pesos de los premios saldrán de los 4 mil millones de
pesos de fondo que tiene en cuentas el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado.

Entonces, ¿quién va a pagar esa deuda?
En su mañanera del viernes no lo aclaró.
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Urbano Barrera, reportero de Ovaciones, preguntó a Andrés Manuel si no
era ilegal mostrar una imagen del avión en el boleto, cuando lo que se va a
rifar es dinero.

No, no es ilegal, dijo.
En la Cámara de Diputados, Mario Delgado ya obedeció y presentó la

iniciativa de reforma para que se puede llevar a cabo la rifa del avión, para
que la Lotería Nacional pueda hacer el sorteo, porque, hasta ahora, sólo se
pueden vender o enajenar bienes públicos por subasta.

El mismo preciso lo dijo ayer: se presentó una iniciativa de reforma para
que no haya vacíos legales.

El objetivo es deshacerse de 72 aeronaves. Dice que en doce años de
Calderón y Peña se adquirieron más por un total de cien mil millones de pesos.

O sea, acomodar la ley para que se pueda rifar el avión, que no ha salido ni
en rifa... y quién sabe si salga.

López Obrador dice que, mientras, se va a rentar el avión y que, si no se
vende, ya hay 200 millones asegurados.

Si se vende, ese dinero adicional se va a ocupar también para comprar
más equipos médicos.

Se requieren como diez mil millones.
Al venderse el avión se suman otros dos mil.

Y así es como se va a rifar el avión presidencial, sin avión presidencial.
Y que se va a pagar por el gobierno y por los que compren los cachitos.

Vámonos: Ménica García Villegas, dueña del colegio Rébsamen en Tlalpan, don
de Claudia Slwinbaum era delegada cuando murieron 19 niños y 7 adultos en
los sismos de 2017, ya reconoció su responsabilidad.

Quiere una sentencia menor.
¿Y quién cobró la recompensa?
¿Su hermano, que supuestamente la puso?
El 26 de febrero es la siguiente audiencia.
albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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BASURA Y LA RENO III
El manejo de la basura en México, se ha caracterizado por fomentar la infor
malidad en todos sus niveles.

Por ejemplo, es común que la gente de "propinas" a los recolectores
de basura.

Eso se volvió común y corriente... Pero no se hace igual en todos los países.
Como parte de ese proceso, se incrementó significativamente el número

de los "trabajadores voluntarios", que no tienen un sueldo, pero que viven de
las propinas.

Generó también la "compra y venta" de materiales por toda la ciudad
con los negocios de: "Compra Venta de Materiales Industriales".

Favoreció el pago de "las Fincas" (que son los negocios que establecen
cuotas específicas con cada camión recolector para recoger su basura en
días específicos)... Y muchas otras cosas similares.

Lo interesante de esto, es que la informalidad se ha impuesto sobre to
das las normas de regulación. Sobre los procesos de gobierno. Y sobre todas
las características en el manejo de la basura.

Pero el manejo de la basura no sólo se transformó en un hábito.
Se transformó también en un gran negocio en el que todos los partici

pantes quedaban muy felices y satisfechos.
En 1977, cuando inicié mi trabajo sobre "La Sociedad de la Basura" en la

CDMX, me acerqué con un Capitán, encargado de la Recolección de Basura,
en la Delegación Benito Juárez.

El Capitán, de forma muy amable, me tuvo en su oficina como "ayudante"
durante dos meses, para explicarme lo que sucedía en esa área de gobierno.

'Todos los viernes, vienen los 42 choferes de la zona", me dijo el Capitán
y me pidió que observara sin hacer preguntas.

Cada chofer tenía una ruta y muchas Fincas de todo tipo (grandes, me
dianas, pequeñas).

En todas ellas había un negocio informal.
Llegaban los choferes y colocaban un grueso fajo de billetes en el escri

torio del Capitán.
"Falta dinero", decía el Capitán... y los choferes sacaban más dinero.
Así lo hizo con todos los choferes y colocaba el dinero en un enorme ca

jón de su librero.
Al final del mes, el Capitán tomaba un 10 por ciento de todo ese dinero

y el resto lo introducía en una maleta para entregarlo en la Subdelegación de
Obras y Servicios.

Y me explicaba: "Así funciona esto y permite que todos sean felices...
Imagínate que estás a cargo de un condominio. Tú, como administrador, ne
gocias un pago de recolección con cada departamento. La gente paga. El
administrador toma una parte y luego le paga la Finca al chofer... y todos
quedan felices.

"Luego vienen los choferes y me pagan a mí. Yo tomo un 10 por ciento y el
resto va a la Subdelegación. Y así se hace en todas las otras oficinas: Alumbra
do Público, Ambulantaje, Mercados, Obras y Servicios, Seguridad y demás.

"Cada Subdelegado, toma su 10 por ciento de todas las oficinas y el resto
lo manda a la oficina del Delegado. Ahí el Delegado, junta el dinero de todas
las Subdelegaciones, toma su 10 por ciento y manda mensualmente el dinero
de la Delegación para el Regente.

"El Regente, junta los montos de las 16 Delegaciones, toma su 10 por
ciento y envía el resto a Los Pinos, a la oficina del Presidente... Por eso esto
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funciona tan bien... Todos estamos felices".

Nunca pude comprobar que este mecanismo funcionara tan impecable
mente bien como lo había descrito el Capitán.

Pero no sonaba ilógico.
Lo importante de trabajar en una Delegación o en el Gobierno, no eran

los sueldos, ni los aguinaldos.
Lo realmente atractivo era tener acceso a esas fuentes ilimitadas de re

cursos (sin registro) provenientes de la informalidad, que aseguraban un fu
turo de riqueza para los funcionarios públicos.

Dos meses después, me integré como barrendero, para luego convertir
me en trabajador voluntario en un camión y terminar 10 meses después co
mo pepenador en un tiradero... Quería conocer la vida de los trabajadores.

Desconozco como trabajen hoy las oficinas de Limpia y Transportes en
las Alcaldías.

¿Serán iguales? ¿En qué cambiaron?
Sería una buena historia descubrirlo.

LOS PEPENADORES
En cuanto a los pepenadores, este grupo es (desde una perspectiva socioe
conómica), el grupo con mayores índices de marginalidad.

Con la desaparición de Santa Cruz Meyehualco en 1984 y Santa Fe en
1987 (que dio origen a una de las zonas más modernas de la ciudad), mu
chos de los pepenadores se mudaron a alcaldías o zonas con bajos niveles
de servicios públicos.

Otros, se incorporaron a las Plantas de Selección en Santa Catarina, Bor
do de Xochiaca o la Planta de San Juan de Aragón.

Sin embargo, mantienen una relación marginal con el manejo de la basura.
Y a pesar de haber sido considerados dentro de las propuestas privadas

y gubernamentales de "Reciclaje Inclusivo" (2018), no será fácil garantizar su
integración.

Las estructuras que han dominado el servicio público de recolección y
disposición final de desechos, tienen su origen en una relación clientelar y
corporativa con el Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Ese clientelismo y ese corporativismo, generó la aparición de la informalidad.
¿La 4T podrá cambiar este tipo de dominación?... NPI.

Y SUS GRUPOS
Hoy existen 3 grupos que organizan laboralmente a los pepenadores.

Uno de ellos es la "Asociación de Selectores de Desechos Sólidos de la

Metrópoli", liderada por José Valdés Flores ("El Dientón"), antiguo colabora
dor de Rafael Gutiérrez Moreno, y que se ubica en la Planta de Selección de
San Juan de Aragón.

Otro más es la "Unión de Pepenadores Rafael Gutiérrez Moreno", cuyo
eje se encuentra actualmente en el Tiradero de Santa Catarina y es liderado
por Guillermina de la Torre, una de las 39 esposas de Rafael.

El último, es el "Frente Único de Pepenadores", bajo el liderazgo del se
ñor Pablo Téllez, que se asentó en la Planta de Selección de Bordo de Xochia
ca, después de haber sido desalojados del viejo tiradero de Santa Fe.

Esta agrupación es la que ha representado la opción más social de las tres.
Pero falta conocer el final de la historia.

Con la basura se entiende la política mexicana.

LA CUEVA DEL DELFÍN
Hay mucha basura en la política.. ¿La 4T logrará un buen reciclaje?

¡Vientos huracanados!, si no me mandan a vivir a La Reno nos veremos
por acá el próximo sábado...
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La decisión que tomó Andrés
Manuel López Obrador de que
su gobierno se quedara al me
nos dos años más con el avión
presidencial deja a una clara
ganadora... y a millones de per
dedores.

Gana la Sedeña, pues era
esa dependencia la que paga
ba a Banobras la cuota por el
arrendamiento de la aeronave y,
ahora, quedara liberada de esa
honerosa carga.

Y los perdedores somos
tooodos los mexicanos, pues el
TP01 se seguirá pagando con
el dinero de nuestros impuestos
dado que la deuda será asumi
da por la Secretarla de Hacien
da... pero eso no es todo.

Parte del dinero recaudado
en el sorteo de la Loteria Nacional

ese que el Presidente insiste en
decir que es una "rifa" se usaré
para el mantenimiento de la aero
nave que seguirá en manos de la
Sedeña para su supuesta renta.

Así, "El Pueblo Bueno" se
guirá pagando por la incapa
cidad del Presidente para des
hacerse de un problema que él
mismo creó y ha hecho crecer

cada vez más generando expec
tativas que no puede cumplir.

Con eso de que el sorteo con
memorativo por el fracaso en
la venta del avión presidencial
será el 15 de septiembre, ya na
da más falta que los ganadores
sean anunciados desde el bal
cón central del Palacio Nacional
a la hora del Grito de Indepen
dencia.

¿Se imaginan?... "¡Vivan los
Pérez que se ganaron 20 millo
nes de pesos!" Ups, a como están
las cosas, será mejor no dar ideas

Después de que el Gobernador
de Aguscalientes Martín Oroz
co dijo a dónde piensa mandar
a los enfermos de hospitales
públicos que no sean de su en
tidad, hubo quien se preguntó
si en el rancho de Andrés Ma
nuel López Obrador en Palen
que se construirá una clínica del
Insabi... por aquello de la coinci
dencia en el nombre, pues.

demisfuentes <0 reforma. com
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ABC, DICE...
LO INEDITO

Nada más también aprovechoII para aclararles de que como
estamos en el terreno de lo iné

dito por eso es una trasforma
ción se está ajustando todo el

marco legal para no violar ninguna ley.
ningún procedimiento" fue lo que le di
jo el Presidente Andrés Manuel López
Obrador, cuando confirmó que el famo
sisísirno avión presidencial siempre si.
se va a rifar; será el 15 de septiembre
cuando se dé este sorteo, y de 500 pe
sos el cachito. Habrá 100 afortunados,
que aunque no se sacarán el avión, sí se
llevarán 20 millones cada uno.

ü sea. se rifará un avión, donde el

premio no será el avión. Se quedará
consignado en la Fuerza Aérea Mexica
na por dos años. Pero bien dijo el Presi
dente. Estamos en lo inédito.

INSTITUTO PARA DEVOLVERLE
AL PUEBLO LO ROBADO

Y continuando con lo inédito, también
dijo el Presidente López Obrador que se
presentó ya una iniciativa de reforma a
ia Cámara de Diputados, para que se
autorice al Instituto para Devolverle al
Pueblo lo Robado, a realizar esla y más
rifas, ya que también dio a conocer que
durante los sexenios de Felipe Calde

rón y Enrique Peña Nieto, se gastaron
100 mil millones de pesos en avioncitos
y helicópteros, que ahora también se
buscará sean rifados para literalmente
devolverle al pueblo lo robado. Lo dijo
el Presidente y no nosotros, estamos en
el terreno de lo inédito, ojalá sea para
bien,

LOS PAISANOS

Ya entrados en gastos y asegurando el
Presidente Andrés Manuel López
Obrador que se venderán toooodooos
los cachitos de Lotería, se anunció en la

mañanera que nuestros paisanos en
Estados Unidos también podrán en
trarle a la rifa, y será a Iravés de los
consulados, donde ya el canciller Mar
celo Ebrard está haciendo lo propio pa
ra quien quiera, pueda llegar a comprar
el bílletito de SOOpesitos, algo así como
unos 25 dolarucos. Siguiendo con lo
inédito, faltara ver si Donald Trump
compra su cachito, o pide que los im
puestos de la venta, ¡sean para su muro!

YA DE SALIDA
¡Se acabaron los puentes! O bueno, a
menos que ios días festivos caigan en
lunes o viernes. ¿Usted cómo lo ve?
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RED
COMPARTIDA
¿CAMIONES CHINOS?
NO PARA SEGALMEX

Se acuerdan de Seguridad
 Alimentaria Mexicana o Se

galmex, que dirige Ignacio
Ovalle? Bueno, pues su esti
lo de hacer las cosas ya cho

có con el juez Quinto de lo Mercantil,
Guillermo Siordia, que le prohibió ad
quirir, arrendar o recibir camiones de
carga marca Fotón, modelo AUMAN, si
los distribuye un proveedor distinto a
Automotive Trucks; antes, el 29 de
enero, el juez ordenó a la Administra
ción General de Aduanas del SAT que
frene la Importación de estos camiones
si las unidades no son de Automotive

Trucks, que tiene el derecho exclusivo
de distribución de estas unidades. Es

tos camiones llegarían vía LDR Solu
tions, para íet Van Car Hental que ganó
en Segalmex un contrato de arrenda
miento para utilizarlos en el abasto de
alimentos y mercancías en comunida
des de alta y muy alta marginación

Nos comentaron que hay
una red de funcionarios

que se mantiene al interior
de Pemex Exploración y
Producción en Tabasco,

que es buscada por ¡os empresarios para
gestionar contratos. Se dice que un per
sona)e importantees Angel Cid Mungula,
una especie de coordinador de asesores
de la dirección; otro sería el director de

Exploración, Leonardo Aguilera, o el
subdirector de Producción Marina, Rafa
el Pérez. Otros serían Carlos Moreno, en

la gerencia de contratos compras o Da
niel Mauricio Godínez Oidor, que al pare
cer es un gerente en el área de proyectos
de exploración estratégica y es quien in
cide en el diseño de proyectos de infraes
tructura terrestre, según ios propósitos
del exdirector que no está en el cargo
desde hace dos meses.

Morena en el Congreso de
la CDMX. según su coor
dinadora Marttia Ávila
Ventura, impulsará va
rias reformas como la

Ley del Sistema Anticorrupción, la I ey
Orgánica de la Fiscalía Especializada, la
l.ey de Registro Público de Agresores Se
xuales, la Ley Orgánica del Instituto de
Planeación, la Ley del Sistema de Bien
estar Social la Ley del Consejo de Eva
luación y reformas al Código Penal en
materia de corrupción y de violencia
contra las mujeres; en materia de salud;
administración pública y protección ci
vil, así como un ajuste al presupuesto del
Congreso,

PD: Inicia ¡a quinta temporada de la
Liga de Fútbol Americano Profesional en
México y la ONEFA está por juntarse con
las universidades privadas del país para
tener un solo frente estudiantil. Son bue

nas noticias para un negocio que prome
te crecer mucho.
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